
ПОЛИТИКА      ЭКОНОМИКА      ЛЮДИ      БИЗНЕС      ДЕНЬГИ 15 декабря 2016 Четверг No 233 (2489)  WWW.RBC.RU

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

ФОТО: Владислав Шатило/РБК

ПОГЛОЩЕНИЕ   Группа «Сафмар» договорилась о покупке «М.Видео»

Гуцериев скупает 
розницу оптом
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«М.Видео» является одной из наиболее выдающихся компаний в своей отрасли, и мы видим ее как основу, на которой 
группа «Сафмар» будет развивать свой бизнес в секторе непродовольственной розницы», — говорит Михаил Гуцериев

ДМИТРИЙ КРЮКОВ, 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА, 
АНАСТАСИЯ ЮДИЦКАЯ

Бизнесмен Михаил Гуцериев 
договорился о покупке «М. Ви-
део». Он готов приобрести 
100% акций сети за $1,26 млрд. 
В результате группа «Сафмар» 
может получить в 2017 году 
контроль над рынком продаж 
бытовой техники в России.

Финансовая группа «Сафмар» се-
мьи Гуцериевых и Микаила Шиш-
ханова приобретет 100% акций 
инвестиционной компании, при-
надлежащей Александру Тынко-
вану и  его партнерам, которая, 
в  свою очередь, владеет 57,68% 
акций ПАО «М. Видео», говорится 
в совместном сообщении. В нем 
также отмечается, что  группа 
«Сафмар» предложит миноритар-
ным акционерам «М. Видео» про-
дать акции по цене этой сделки.

В  соответствии с  договором 
оферты цена составит $7 за акцию 
«М. Видео». Учитывая, что общий 
акционерный капитал «М. Видео» 
разделен более чем на 179,768 млн 
бумаг, стоимость всей компании 
составит примерно $1,26 млрд. 

Окончание на с. 11

ИВАН ТКАЧЁВ, ТИМОФЕЙ  
ДЗЯДКО , МАРИНА БОЖКО

Правительство приказало 
«Роснефтегазу» получить 
от продажи 19,5% «Роснефти» 
692 млрд руб. Но стоимость 
пакета, зафиксированная 
в евро, за неделю после объ-
явления о сделке уже упала 
на 30 млрд руб.

Рублевая стоимость сделки по 
продаже госпакета в «Роснефти» 
консорциуму Катара и Glencore 
упала за неделю на 30 млрд руб. 
из-за укрепления российской ва-
люты к евро. Убыток от курсовой 
разницы может понести прода-
вец доли — «Роснефтегаз», если 
только он не захеджировал изме-
нение валютного курса, сказали 
РБК аналитики инвестбанков.

«Роснефтегаз» заключил сделку 
с англо-швейцарским трейдером 
Glencore и катарским суверенным 
фондом QIA 7 декабря, по данным 
«Роснефти» (Glencore и QIA дату 
соглашения не называли). 

СДЕЛКА

Кто заплатит 
за «Роснефть» 

Галина Дембицкая, 
Людмила Мальцева,
предприниматели

Как открыть 
магазин фермерских 
продуктов у дома

СВОЙ БИЗНЕС, C. 14

Расходы на здравоохранение превышают расходы на оборону на 18% 

В 2016 году доля расходов на образование сократилась до 3,7% ВВП, к 2019-му она упадет до 3,5% ВВП

Почему федеральный бюджет финансирует прежде всего высшее образование

ТЕМА ДНЯ | Какие траты на социальную сферу заложены в российской бюджетной системе на 2017–2019 годы с. 8

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 15.12.2016) 

$1= 
60,81

€1=
64,75

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
14.12.2016) 1148,92 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
14.12.2016, 20.00 МСК) $55,07 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 02.12.2016) $385,3 МЛРД
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Зачем Владимир Путин едет в Японию

Территориальный 
ступор
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Российский президент в чет-
верг начнет визит в Японию, 
который готовился несколь-
ко лет. Переговоры будут 
сфокусированы на развитии 
экономического сотрудниче-
ства; территориальный спор 
по-прежнему выглядит нераз-
решимым.

15 декабря глава российского го-
сударства после 11-летнего пере-
рыва посетит Японию. Владимир 
Путин за два дня побывает в двух 
префектурах, проведет перегово-
ры с премьер-министром Синдзо 
Абэ и примет участие в бизнес-фо-
руме. Лидеры двух стран обсудят 
расширение сотрудничества по 
всем направлениям, дискуссия 
затронет и курильскую проблема-
тику, сообщили их представители.

ЭКОНОМИКА КАК УСЛОВИЕ

Для Абэ заключение мирного 
договора с Россией и решение 
курильского вопроса — один из 
главных вопросов в повестке дня. 
На встречах с российским лиде-
ром он не раз призывал сделать 
это. «Давай поставим точку в этой 
ненормальной ситуации, которая 
длилась 70 лет», — призывал он 
Путина на Восточном экономи-
ческом форуме во Владивостоке 
в сентябре этого года. Отсутствие 
мирного договора не дает сторо-
нам возможности многопланово 
и многосторонне развивать от-
ношения, поэтому Россия будет 
стремиться к его заключению, под-
твердил свой позитивный настрой 
российский президент в интервью 
японским СМИ накануне визита.

Российский президент услови-
ем успешного завершения пере-
говоров называет создание меж-
ду странами атмосферы доверия; 
в качестве примера он приводит 
сотрудничество с Китаем, которо-
му в 2008 году Россия отдала часть 
амурских островов.  Повысить до-
верие, по словам президента Рос-
сии, может совместная экономи-
ческая деятельность, в том числе 
на южных Курильских островах, а 
также введение безвизового режи-
ма для бывших жителей островов, 
желающих посетить родные места.

Вопрос о совместной хозяй-
ственной деятельности на остро-
вах может быть решен уже в ходе 
этого визита, сказал во вторник 
помощник президента Юрий 
Ушаков. По его словам, речь идет 
о деятельности на всех четырех 
спорных островах. Ранее япон-
ская сторона уклонялась от этого 
предложения.

Всего по итогам визита гото-
вятся десять межгосударственных 
документов, до 15 коммерческих, 

около 50 контрактов могут подпи-
сать представители деловых кру-
гов, говорил Ушаков.

КРИЗИС НАЛИЦО

В последние два года взаим-
ная торговля сокращается: в 
2015 году товарооборот составил 
$21,3 млрд, сократившись почти 

на треть год к году. В январе—сен-
тябре этого года он упал еще на 
28%, до $11,5 млрд.

В мае на встрече в Сочи япон-
ский премьер говорил о сотруд-
ничестве в восьми областях. 
И  сейчас реализуется намечен-
ный тогда план, рассказал РБК 
президент «Деловой России» 
Алексей Репик. По каждому из 

восьми пунктов будут проведе-
ны круглые столы на бизнес-фо-
руме в Токио, который в пятницу 
посетят Путин и Абэ. «В форуме 
примут участие свыше 300 участ-
ников с российской стороны и 
столько же с японской. По нашей 
оценке, более 50% ВВП Японии 
будет представлено на форуме 
главами японских компаний», — 
сообщил РБК Репик.

По его оценке, это показыва-
ет новый уровень доверия между 
странами. Оценить объем сделок, 
которые будут заключены, труд-
но, но уже сейчас он «несколь-
ко пугает», говорит Репик. По его 
словам, центром притяжения для 
японских партнеров стал Даль-
ний Восток. Анонсировался ин-
терес Японии к проектам и в дру-
гих регионах. В ноябре Хиросигэ 
Сэко, министр экономики, куриру-
ющий развитие связей с Россией, 
рассказал, что одним из проектов, 
отобранных японцами для реали-
зации, стало развитие городской 
среды Воронежа.

Представители Фонда разви-
тия Дальнего Востока и Байкаль-
ского региона, созданного по ини-
циативе российского президента, 
в дни визита планируют провести 
переговоры с Японским банком 
для международного сотрудни-
чества (JBIC). Речь пойдет о раз-
витии как уже действующих, так 
и будущих российско-японских 
проектов на Дальнем Востоке об-
щей стоимостью более 200 млрд 
руб. ($3 млрд), сообщил РБК пред-
ставитель фонда. В шорт-листе 
восемь инвестиционных проек-
тов, в которых фонд может вы-
ступить соинвестором наряду с 
японской стороной — развитие 
деревообрабатывающего ком-
плекса в Приморье, модерниза-
ция международного аэропорта 
Хабаровск, развитие двух уголь-
ных месторождений в Якутии с 
целью увеличения добычи кок-
сующихся углей до 20 млн т в год, 
строительство угольного терми-
нала в бухте Мучке мощностью до 
24 млн т.

ПАРТНЕРЫ

Российский президент условием успешного завершения переговоров 
называет создание между странами атмосферы доверия; в качестве 
примера он приводит сотрудничество с Китаем
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 Две префектуры и дзюдо

Визит Владимира Путина в Япо-
нию обсуждался на протяжении 
двух последних лет. Он перено-
сился из-за негативного отно-
шения США, сообщали японские 
СМИ. Однако Абэ использовал 
все возможности для встреч с 
Путиным. Япония ввела санкции 
против России после присоеди-
нения Крыма, однако они носят 
ограниченный характер.
  Первый день главы двух стран 
проведут в префектуре Ямагути, 
в избирательном округе Абэ. 

Японский премьер еще в ноя-
бре рассказывал, что «народ с 
нетерпением» ожидает визита 
российского лидера. В городе 
Нагато лидеры проведут встречи 
тет-а-тет и с участием мини-
стров.
В пятницу в Токио сначала со-
стоится рабочий завтрак, за ко-
торым к лидерам присоединятся 
представители бизнеса, потом 
будут подписаны документы и 
дана пресс-конференция. После 
этого откроется форум деловых 

кругов. В завершение два лиде-
ра посетят «Кодокан» — центр 
дзюдо, где Путин и Абэ встре-
тятся с вице-президентом япон-
ской федерации дзюдо Ясухиро 
Ямаситой и бывшим премьером 
Ёсиро Мори, который выступал 
посредником при возобновле-
нии переговоров. «Там будет 
показательное выступление, 
демонстрация традиционных 
приемов дзюдо», — сказал Уша-
ков. Выход Путина на татами не 
планируется.
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РЕШЕНИЕ В ДЕТАЛЯХ

Согласно Советско-японской де-
кларации 1956 года о прекраще-
нии состояния войны, напомнил 
Путин в интервью японским СМИ, 
сначала заключается мирный до-
говор, потом вступает в действие 
декларация, и два острова пере-
даются Японии. Однако в декла-
рации не сказано, на каких усло-
виях они передаются и под чьим 
суверенитетом остаются, отметил 
российский президент.

В тексте ст.9 декларации гово-
рится, что СССР соглашается «на 
передачу Японии» островов Ха-
бомаи и острова Шикотан, «идя 
навстречу пожеланиям Японии 
и учитывая интересы японского 
государства». Однако «передать» 
не значит «вернуть», поэтому так 
важен вопрос суверенитета, под-
черкивает руководитель Центра 
японских исследований Институ-
та Дальнего Востока РАН Валерий 
Кистанов.

Сейчас позиции сторон доволь-
но далеки, поэтому выйти на ре-
шение во время визита Путина 
лидеры не смогут; возможно, они 
ограничатся заявлением по этому 
вопросу, прогнозирует Нобуо Си-
мотомаи, профессор сравнитель-
ной политологии и российской 
истории Университета Хосэй (То-
кио), эксперт Международного дис-
куссионного клуба «Валдай» . По его 
наблюдениям, уровень доверия, о 
котором говорят стороны, стано-
вится выше на уровне лидеров, но 
на уровне чиновников он еще не 
слишком высок, а среди граждан 
довольно низок, хотя и есть тенден-
ции к улучшению.  Кистанов напо-
минает, что японские чиновники в 
последнее время ни разу не говори-
ли об отходе от основного требова-
ния — передать под контроль Токио 
все четыре острова. В зависимости 
от того, о чем договорятся лидеры, 
будут идти дальнейшие перегово-
ры и вырабатываться подробности 
будущего решения, прогнозирует 
Кистанов.

Декларируя готовность обсуж-
дать территориальный вопрос с 
Японией, Россия не отказывается 
от развития Курильских островов. 
В 2015 году была одобрена целевая 
программа их социально-эконо-
мического развития до 2025  года; 
ее объем составил 67 млрд руб. В 
этом году на Кунашире и Итурупе 
были установлены береговые ра-
кетные комплексы «Бал» и «Басти-
он». По мнению главного редакто-
ра журнала «Арсенал Отечества» 
Виктора Мураховского, Куриль-
ские острова имеют первостепен-
ное значение для эффективной 
деятельности морских стратеги-
ческих сил ВМФ России в Тихооке-
анском регионе. «Если острова от-
дадут, то существенно осложнятся 
условия развертывания в позици-
онных районах и районах боевого 
патрулирования наших ракетных 
подводных лодок стратегического 
назначения», — считает Мурахов-
ский. Бывший глава береговых во-
йск и морской пехоты ВМФ России 
генерал-майор Владимир Рома-
ненко, напротив, полагает, что при 
современных средствах разведки 
расположение средств наблюдения 
на Сахалине и Курилах принципи-
ального значения не имеет. 

При участии Григория Миленина 
и Алены Махуковой

ВЛАДИСЛАВ ИНОЗЕМЦЕВ,
директор Центра исследований постиндустриального общества

Как новый этап 
глобализации делает мир 
опасней

Странам, не относящимся 
к очевидным мировым лиде-
рам, нужно выбрать глобаль-
ный проект, в составе которо-
го они хотят быть.

Многие события уходящего 
года — решение Великобритании 
о выходе из ЕС, успех Дональда 
Трампа на президентских вы-
борах в США, рост влияния уль-
траправых сил в Европе — вновь 
заставляют экспертов говорить о 
«конце глобализации», тем более 
что для такого утверждения име-
ются и иные причины, например 
сокращение объема международ-
ной торговли. Кто-то говорит о 
смене тренда с тревогой, кто-то 
с удовлетворением — но нет со-
мнения в том, что картина мира 
существенно меняется.

ГЛОБАЛЬНОЕ РАСХОЖДЕНИЕ

Глобализация традиционно рас-
сматривалась как процесс, кото-
рый не управляется из единого 
центра, как тренд, основанный 
не на «системе взаимосвязанных 
национальных экономик, а на 
формировании единых мировых 
рынков для отдельных типов то-
варов и дальнейших единстве и 
унификации, заменяющих преж-
ние экономические отношения 
между государствами». Этим она, 
как считалось, отличалась от ве-
стернизации — процесса воспро-
изводства западной модели тех-
нологического общества со всеми 
его атрибутами. Однако при всей 
ее объективности глобализация 
не отменяла разделенности мира 
на более успешные страны и от-
стающие государства, на центр и 
периферию. Противостояние се-
вера и юга называлось важней-
шим и самым опасным вызовом 
XXI века.

Между тем сегодня мы видим 
иную картину. Глобализация ока-
залась наиболее успешной там, 
где экономические и социаль-
ные процессы дополнялись по-
литическим взаимодействием и 
формированием наднациональ-
ных структур управления. В по-
следней трети ХХ века не было 
более впечатляющего примера 
«глобализации», чем Европей-
ский союз, — и, пожалуй, в этом ее 
обличье глобализация рассматри-
валась как целиком положитель-
ное явление (по крайней мере, это 
подтверждают 13 государств, до-
бровольно вступивших в ЕС уже в 

XXI веке). На другой стороне Ат-
лантики США, Мексика и Канада 
создали в 1994 году единую зону 
свободной торговли, и сложно не 
заметить, какой стремительной 
стала интеграция в этом регио-
не. Возникли и достигли опреде-
ленного прогресса и другие ин-
теграционные объединения: в 
Юго-Восточной Азии, Латинской 
Америке, в регионе Персидского 
залива. Даже Россия заговорила о 
своем интеграционном проекте. 
Между тем глубина интеграции и 
ее специфика в каждом регионе 
заведомо не оставляли надежд на 
то, что какая-либо из существую-
щих моделей может утвердиться 
в планетарном масштабе.

Все это заставляет задуматься 
о том, что мы имеем сегодня дело 
не столько с глобализацией, в рав-
ной степени затрагивающей как 
«мировой центр», так и «миро-
вую периферию», сколько с «гло-
кализацией» (термин был введен 
в конце 1980-х годов)  — локаль-
ными вспышками унификации и 
интеграции, которые провоциру-
ются «в зонах влияния» наиболее 
успешных экономических цен-
тров современного мира. Иначе 
говоря, на наших глазах проис-
ходят несколько «глокализаций», 
отражающих специфику люби-
мой российскими политиками 
полицентричной цивилизации.

ВЫБОР ПОЛЮСА

Казалось бы, что может быть в 
этом страшного? Однако по край-
ней мере две проблемы сегодня 
видны вполне отчетливо.

С одной стороны, это углу-
бление противоречий между ло-
кальными глобализационными 
центрами и локальными пери-
фериями. В своем классическом 
виде глобализация оставалась 
абстрактным явлением; жители 
периферии понимали недости-
жимость западного образа жиз-
ни («ворваться» в развитый мир 
получилось у немногих: некото-
рых стран Юго-Восточной Азии, 
Персидского залива и, возможно, 

«Глобализация оказалась наиболее успешной 
там, где экономические и социальные процессы 
дополнялись политическим взаимодействием 
и формированием наднациональных структур 
управления»

МНЕНИЕ Бразилии) и потому оставались 
по большей части пассивными 
наблюдателями происходящего. 
Однако постепенно у них стало 
возникать ощущение большей 
близости тех или иных центров, 
ставших своеобразным полюсом 
притяжения. И чем менее веро-
ятным становится формальное 
принятие в складывающиеся со-
юзы новых стран, тем более ин-
тенсивным оказывается приток 
в них новичков «на индивиду-
альной основе». В «локально 
глобализированном» мире все 
больше людей прибегают, гово-
ря словами британского социо-
лога Зигмунта Баума на, к поиску 
«индивидуальных решений си-
стемных противоречий» — и мы 
получаем и миграцию, и все бо-
лее экзальтированные «ближние 
зарубежья», да и многое другое. 
У центров «глокального» мира 
сегодня нет ни достаточных 
средств, что бы надлежащим об-
разом развить прилегающие к 
ним периферии, ни достаточной 
решимости, чтобы попытаться 
отгородиться от них.

С другой стороны, множе-
ственность центров порождает не 
только множественность локаль-
ных периферий, но и их взаимное 
пересечение. Столь популярная у 
российской политической элиты 
концепция «зон влияния» только 
отчасти восходит к XIX веку или к 
временам послевоенного раздела 
мира. В гораздо большей мере ее 
ренессанс обусловлен оформле-
нием в начале XXI столетия трех 
относительно равных по масшта-

бам ($12–18 трлн производимо-
го ВВП по ППС каждый) и несо-
измеримых с любыми другими 
акторами экономических цен-
тров — США, ЕС и Китая. Их по-
явление практически исключает 
возможность возникновения аль-
тернатив и создает новые реалии 
«первого» и «второго» миров, ра-
нее описанные некоторыми ис-
следователями. Территории, ока-
завшиеся между этими центрами, 
могут становиться предметом со-
перничества или сами начинать 
политические игры, продавая 
себя лидерам на самых выгод-
ных условиях. Примерами могут 
быть Филиппины в Юго-Восточ-
ной Азии, Казахстан на постсо-
ветском пространстве, Венесуэ-
ла в Латинской Америке. Когда в 
игру включаются менее крупные, 
но более агрессивные участни-
ки, ситуация существенно обо-
стряется (как на Украине или в 
Сирии). Все большая часть мира 
пре вращается в пересекающиеся 
«ближние зарубежья» держав, ка-
ждая из которых имеет свой об-
раз глобального мира, — и поэто-
му политическая напряженность 
будет только расти.

Проблема усугубляется тем, что 
разные «глокальные» проекты от-
личаются не только идеологема-
ми, но и методами продвижения 
своих проектов. США до послед-
него времени пытались опереть-

ся на использование символиче-
ских ценностей — от демократии 
до массовых брендов, указываю-
щих на формальную принадлеж-
ность человека к «первому» миру. 
Европейский союз опирался ис-
ключительно на «мягкую си лу», 
торжество правовых норм и нена-
силия, утверждение прав челове-
ка и высокого качества жизни. Ки-
тай, демонстрируя выдающиеся 
экономичес кие успехи, указывал 
потенциальным последователям 
путь превращения в относитель-
но развитую страну, предлагая в 
разных формах идею зоны сопро-
цветания. Россия пока делает ак-
цент на силовое давление: в не-
которых случаях экономическое 
(от скидок и кредитов до эмбарго 
и санкций), а в некоторых — чи-
сто военное. На Ближнем Востоке 
складывается модель продвиже-
ния все более радикальных рели-
гиозных ценностей и норм, так-
же претендующая на то, чтобы 
стать одним из центров «локаль-
ной глобализации».

ОПАСНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

В новом «глокальном» мире перед 
государствами, которых нельзя 
отнести к числу очевидных ли-
деров, встает проблема самоо-
пределения — а точнее, принятия 
той или иной «глокальной» пара-
дигмы. Разработку и реализацию 
своей собственной стоит начи-
нать только тем, кто не находит-
ся в зоне явного проти востояния 
признанных центров (хорошим 
примером подобной страны яв-
ляется, на мой взгляд, Бразилия, 
не имеющая в своем регионе зна-
чимых соперников),  — осталь-
ным же стоит очень внимательно 
задуматься о своем будущем в но-
вой «системе координат».

Если принять предлагаемый 
подход, сложно не заметить, что 
геополитическое расположе-
ние России выглядит наиболее 
опасным, так как она непосред-
ственно граничит со всеми тре-
мя новыми центрами глобаль-
ного «притяжен ия». Ровно 25 лет 
тому назад большая волна гло-
бализации, поднявшая на свой 
«гребень» атлантический блок 
и, по сути, сформировавшая од-
нополярный мир рубежа XX и 
XXI  столетий, расколола Совет-
ский Союз, спровоцировав «вели-
чайшую геополитическую ка-
тастрофу ХХ века». В наши дни 
новые «цунами», исходящие сра-
зу из нескольких точек, способны 
обрушиться на то, что осталось от 
СССР, и перспективы России не 
выглядят слишком уж оптими-
стично. Центростремительные 
силы (причем исходящие вовсе 
не от Москвы) уже проявляют себя 
на Украине, в Закавказье и Цен-
тральной Азии — и их действие 
будет лишь нарастать. В та кой 
ситуации, на мой взгляд, России 
нужно не столько искать в своем 
«ближнем зарубежье» новых со-
юзников, сколько задумываться 
о том, чьим союзником она сама 
хотела бы стать и в составе чьего 
«ближнего зарубежья» предпоч-
ла бы обнаружить себя через не-
сколько десятилетий.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива
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Когда Башар Асад возьмет город под полный контроль

Непримиримый Алеппо
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Несмотря на гарантированное 
Москвой и Анкарой прекраще-
ние огня в Алеппо, до насто-
ящего мира там еще далеко. 
Однако у экспертов нет сомне-
ний, что вскоре город пере-
йдет под полный контроль 
правительственных сил.

ВНЕЗАПНОЕ ПЕРЕМИРИЕ

Перемирие в Алеппо было на-
рушено уже на следующий день 
после объявления о нем. В среду 
утром корреспондент Al Jazeera 
Зухир аш-Шималь сообщил в сво-
ем аккаунте в Twitter, что «вой-

ска режима Башара Асада возоб-
новили артиллерийский обстрел 
восточного Алеппо». К середине 
дня возобновились авиаудары 
по городским кварталам, пишет 
The Washington Post со ссылкой на 
очевидцев. Антиправительствен-
ные силы воспользовались пере-
мирием, перегруппировались и 
возобновили боевые действия, 
подтвердил российский Центр 

по примирению враждующих 
сторон в Сирии.

Известие о прекращении огня 
в Алеппо пришло вечером 13 де-
кабря. Агентство Reuters со ссыл-
кой на источники в сирийской 
оппозиции и правительственной 
армии сообщило, что перемирие 
было согласовано с представите-
лями России. Позже The Guradian 
написала, что переговоры с Рос-
сией вели представители Тур-
ции, которая поддерживает воо-
руженную оппозицию в Алеппо. 
Вечером во вторник на заседании 
Совбеза ООН о заключении пере-
мирия сообщил постпред России 
Виталий Чуркин, однако детали 
не привел.

Россия и Турция выступили 
гарантами соглашения о прекра-
щении огня в Алеппо, утверждает 
The Guardian. Источники британ-
ского издания в турецком руко-
водстве и командовании повстан-
цев сообщили, что в переговорах 
о перемирии непосредственно 
участвовали представители ту-
рецкой разведки и Российской 
армии. Как рассказывают собе-

седники Reuters, договоренно-
стями оказался недоволен Иран, 
поддерживающий президента 
Башара Асада.

ЭВАКУАЦИЯ СОРВАНА

В соответствии с соглашением 
мирные жители и повстанцы по-
лучили возможность покинуть 
город. По данным сирийской 
армии, это собирались сделать 
около 15 тыс. жителей, включая 
4 тыс. участников боевых дей-
ствий. Ожидалось, что с 5 утра 
среды (время в Сирии совпадает 
с московским) начнется эвакуа-
ция раненых, гражданских и по-
желавших сдаться комбатантов. 
Однако даже к середине дня этот 
процесс так и не начался. По дан-
ным агентства Reuters, он может 
быть отложен до четверга.

Оппозиционное информаци-
онное агентство Aleppo24 отме-
чает, что шиитское ополчение, 
поддерживаемое Тегераном, пы-
талось заблокировать маршрут 
эвакуации, а на рассвете 14 дека-
бря обстреляло машину скорой 
помощи. Затем повстанцы нача-
ли обстрел района эвакуации, где 
уже находились предназначенные 
для этого автобусы. В результате 
минометного обстрела четыре че-
ловека погибли, еще 50 получили 
ранения разной степени тяжести, 
сообщает сирийский ресурс «Цен-
тральное военное обозрение» 
в своем аккаунте в Twitter.

Повстанцы с семьями должны 
были отправиться в город Ата-
реб на границе провинций Алеп-
по и Идлиб, уточняет Al Mayadeen, 
Оппозиционные группировки до 
сих пор сохраняют контроль над 
рядом восточных кварталов го-
рода общей площадью 5 кв. км, 
там на данный момент находят-
ся порядка 50 тыс. мирных жите-
лей, сообщает издание.

ВОЕННЫЕ ПРЕДПОСЫЛКИ

Перемирию предшествовали 
существенные успехи прави-
тельственных частей в Алеп-
по. В  начале этой недели ар-
мия Башара  Асада продолжила 
наступление на позиции про-
тивника. К 13 декабря под кон-
тролем  оппозиции оставалось 
лишь четыре квартала — менее 
5% от территории, контролиру-

емой повстанцами в последние 
полгода.

Вечером в понедельник источ-
ник Reuters в сирийской армии 
заявил, что о полном изгнании 
повстанцев из Алеппо Дамаск мо-
жет объявить «в любой момент». 
Во вторник представители прави-
тельства также заверили, что до 
конца военной операции в городе 
остались «считанные часы».

Однако днем во вторник резко 
ухудшилась погода, из-за пролив-
ного дождя и высокой облачности 
прекратились полеты авиации и, 
соответственно, продвижение си-
рийской армии.

ПЕРЕГОВОРЫ ОТЛОЖЕНЫ

Взятие Алеппо, крупнейшего горо-
да Сирии, станет самой значитель-
ной военной победой президента 
Асада и его союзников, прежде 

Бесплодный Совет Безопасности

13 декабря вечером по мо-
сковскому времени прошло 
заседание Совета Безопасно-
сти ООН. Оно было созвано по 
требованию Великобритании и 
Франции.
Поводом стали сообщения 
о массовых убийствах граж-
данских лиц сирийской армией. 
Управление верховного ко-

миссара ООН по правам чело-
века сообщило во вторник со 
ссылкой на очевидцев, что за 
один только предыдущий день 
получило данные о 82 убитых 
без суда и следствия в восточ-
ном Алеппо мирных жителях — 
прямо на улице и в своих домах.
Заседание завершилось без 
принятия каких-либо решений.

В соответствии с соглашением мирные 
жители и повстанцы получили возможность 
покинуть город. По данным сирийской армии, 
это собирались сделать около 15 тыс. жителей, 
включая 4 тыс. участников боевых действий

Восточная часть Алеппо практически полностью перешла под контроль правительственных сил. К вечеру среды, по данным российского Центра примирения сторон в Сирии, 
под контролем боевиков оставалось всего 2,5 кв. км. Операция по освобождению части города, захваченной в 2012 году, длилась с середины ноября. 

КАК СЕЙЧАС ВЫГЛЯДИТ АЛЕППО
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всего России, говорит арабист, 
старший преподаватель Высшей 
школы экономики Леонид Исаев. 
Однако удержать его под контро-
лем будет непросто. Ситуация с 
Пальмирой, которая на этой не-
деле вновь перешла под контроль 
оппозиции, демонстрирует, что у 
сирийской армии недостаточно 
ресурсов, чтобы контролировать 
территорию, которую она зани-
мает. Слабость сирийской армии, 
общая  численность которой не 
превышает 90 тыс. человек, пред-
ставляет угрозу для авторитета 
России, которой все сложнее выйти 
из конфликта, тем более что успе-
хи Дамаска оказываются непосто-
янными, указывает эксперт.

«Говорить о полной победе 
еще все-таки рано, потому что го-
род большой, кто-то уйдет, кто-то 
вернется, и делать еще раз из этого 
Пальмиру, в которой сначала был 
концерт, а потом ее захватили об-
ратно, не следует», — говорит экс-
перт московского Центра Карнеги 
Алексей Малашенко.

 Захват Алеппо армией Асада 
должен стать концом «поиска во-
енной победы», а не началом но-
вой военной кампании в Сирии, 
заявил во вторник Генеральный 
секретарь ООН Пан Ги Мун.

Однако пока нет признаков 
оживления переговорного процес-
са. Последние консультации Рос-
сии и США, прошедшие на про-
шлой неделе в Риме и Германии, 
Сергей Лавров назвал «бесплод-
ными посиделками». «Каждый 
раз, когда мы о чем-то договари-
ваемся, американцы отрулива-
ют в сторону от уже достигнутых 
договоренностей», — заявил ми-
нистр иностранных дел России. По 
его словам, отсутствие прогресса 
в переговорах связано с тем, что 
Вашингтон хочет вывести «Джаб-
хат ан-Нусра», запрещенную в Рос-

сии, из-под удара и поэтому тре-
бует от Москвы объявить паузу в 
военных действиях. Ее бойцов, 
как ранее утверждали российские 
официальные лица, Вашингтон 
впоследствии может использовать 
для борьбы с Асадом. При этом, по 
словам замминистра иностран-
ных дел России Сергея Рябкова, 
до конца года возможны россий-
ско-американские переговоры на 
уровне глав внешнеполитических 
ведомств.

Более эффективным диа-
лог по Сирии у России может 
быть с Турцией, у которой есть 
контакты с боевиками, воору-
женной оппозицией в Сирии, 
утверждает Сергей Лавров. Обсу-
дить ситуацию в Алеппо прези-
дент Владимир  Путин намерен 
в среду  вечером с президен-
том Турции Реджепом Тайипом 
Эрдоганом.

Демонстративно пренебре-
жительные высказывания Лав-

рова подтверждают, что Москва 
не хочет вести переговоры по Си-
рии с нынешней администрацией 
США, говорит Леонид Исаев. Ина-
угурация избранного президен-
та Дональда Трампа назначена на 
20 января, и к этому сроку России 
следует убедить Асада в том, что 
продолжать военное наступление 
в других частях Сирии не следу-
ет, а нужно сосредоточиться на 
удержании завоеванного, гово-
рит эксперт .

Ждать положительного ис-
хода от переговоров по Сирии 
сейчас нереально, их не будет до 
инаугурации Трампа, а дальней-
шее развитие событий зависит 
от  подхода новой администра-
ции США. И не исключено, что 
Трамп изберет тактику дистан-
цирования от сирийской про-
блематики,  говорит Алексей 
Малашенко. 

При участии Анжелики Басисини
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Ситуацию в городе ООН называет катастрофической: несколько десятков тысяч людей нуждаются в помощи и не могут покинуть город из-за обстрелов. В ходе зачистки территории войска обнаружили 
многочисленные тоннели, по которым шло снабжение боевиков. За четыре года боевых действий восточная часть, включая исторические памятники, практически полностью разрушена
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Аналитики назвали возможные даты снижения ключевой ставки ЦБ

Когда сработает регулятор
РОМАН МАРКЕЛОВ,  
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

По консенсус-прогнозу ана-
литиков, опрошенных РБК, 
ЦБ снизит ключевую ставку 
не на заседании в пятницу, 
16 декабря, а лишь в первом 
квартале 2017 года. По их оцен-
кам, к концу 2017 года ставка 
может упасть до 8–8,5%, а рубль 
ослабнет.

Совет директоров Банка России 
на  заседании в  пятницу, 16 дека‑
бря, не изменит ключевую ставку, 
оставив ее на уровне 10% годовых, 
считают 18 из 19 опрошенных РБК 
аналитиков. Однако ЦБ может смяг‑
чить тональность комментария 
по  итогам заседания, дав рынку 
надежду на более раннее снижение 
ставки в следующем году, считают 
они.

В  2016 году Банк России сни‑
жал ключевую ставку только два 
раза. 10 июня регулятор опустил 
ее с 11 до 10,5% годовых, а затем 
на  заседании 16 сентября снизил 
ее до 10% годовых. Сентябрьское 
решение ЦБ впервые сопроводил 
довольно жестким комментарием, 
в  котором подчеркнул, что  удер‑
живать уровень ставки в 10% необ‑
ходимо по крайней мере до конца 
2016 года.

Только один из  опрошенных 
РБК экспертов ожидает, что 16 де‑
кабря ЦБ отступит от  своих пла‑
нов. По мнению главного аналити‑
ка Нордеа Банка Ольги Лапшиной, 
Банк России в  пятницу все‑таки 
может опустить ключевую ставку 
до 9,5% из‑за влияния трех факто‑
ров. «Годовая инфляция в декабре 
приблизится к  5,5%, что  являет‑
ся нижней границей ожиданий ЦБ 
на 2016 год. Кроме того, последнее 
укрепление курса рубля и восста‑
новление российской экономики 
тоже могут подтолкнуть регулятора 
понизить ставку уже на ближайшем 
заседании», — полагает она. По по‑
следним данным Росстата, к 12 де‑
кабря (к той же дате 2015 года) годо‑
вая инфляция замедлилась до 5,6%. 
С начала года инфляция составила 
5,2%. Банк России ранее прогнози‑
ровал по итогам 2016 года инфля‑
цию в 5,5–6%.

Все остальные аналитики 
не ждут в пятницу сюрпризов от ЦБ 
и ожидают, что регулятор менять 
ставку не станет. По мнению глав‑
ного аналитика ВТБ24 Станислава 
Клещева, несмотря на  снижение 
инфляции, Центробанку важно до‑
биться эффективного воздействия 
на ожидания рынка через переход 
к практике заявлений о намерени‑
ях, как это было сделано в сентябре, 
даже если это потребует удерживать 
ключевую ставку дольше, чем это 
необходимо.

Особых улучшений по  инфля‑
ции с прошлого заседания вообще 
не произошло, а раз ее показатели 
вписываются в официальный про‑
гноз ЦБ, то поводов для оптимиз‑
ма и раннего снижения ставки нет, 
считает макроаналитик Райффай‑

зенбанка Станислав Мурашов. Ин‑
фляция снижается под  влиянием 
временных факторов, а  динами‑
ка ожидания населения и  бизне‑
са по росту цен все равно при этом 
остается неустойчивой, напомина‑
ет Мурашов.

Но  в любом случае сохраняет‑
ся интрига относительно коммен‑
тария ЦБ по итогам заседания, го‑
ворит стратег по  рынкам валют 
и  процентных ставок Sberbank 
Investment Research Владимир Ци‑
банов. «В  оценке экономической 
ситуации ЦБ, скорее всего, сосре‑
доточит внимание на индикаторах 
потребительского спроса», — рас‑
считывает он. По  мнению Циба‑
нова, несмотря на то что в октябре 
оборот розничной торговли сокра‑
тился более значительно, чем пред‑
полагал рынок, ЦБ может быть обес‑
покоен довольно сильным ростом 
реальной заработной платы. «Кро‑
ме того, регулятор может отметить 
усиление инфляционных рисков, 
обусловленных потенциальным 
снижением бюджетной дисципли‑
ны в  преддверии президентских 
выборов 2018 года», — добавляет 
Цибанов.

По  мнению аналитиков, 
в пресс‑релизе ЦБ может быть кон‑
кретизирована дата следующего 
снижения ключевой ставки. Так, 
в комментарий вернется стандарт‑
ная фраза о том, что ставка может 
быть снижена «на одном из ближай‑
ших заседаний», допускает управ‑
ляющий по  исследованию и  ана‑
литике Промсвязьбанка Александр 
Полютов. Сама по себе она уже бу‑
дет считаться смягчением тональ‑
ности регулятора, добавляет он.

Главный экономист Евразийско‑
го банка развития Ярослав Лисово‑
лик соглашается с тем, что тон ком‑
ментария ЦБ может быть смягчен. 
Но это будет зависеть от реакции 
мировых рынков на решение ФРС 
США по базовой процентной ставке, 
уточняет он. «Если она будет резкой, 
то можно ждать даже ужесточения 
тональности Банка России. Но ба‑
зовый сценарий — это все же смяг‑
чение риторики, поскольку фактор 

заседания ФРС должен был быть 
учтен рынками заранее», — счита‑
ет Лисоволик.

Большинство аналитиков, опро‑
шенных РБК, полагают, что следу‑
ющее снижение ключевой ставки 
состоится в первом, а не во втором 
квартале 2017 года (на заседании 
в  феврале или  марте). Инфляци‑
онное давление в первые месяцы 
2017 года может ослабнуть благода‑
ря росту цен на нефть и сопутству‑

ющему укреплению рубля, объясня‑
ют они. С учетом договоренностей 
ОПЕК рост рубля уже нельзя рас‑
сматривать как  «временный» де‑
зинфляционный фактор, отмечает 
Цибанов. С конца ноября, после ре‑
шения ОПЕК, России и еще десяти 
стран, не входящих в картель, со‑
кратить добычу с 2017 года, цены 
на нефть начали расти. Так, в по‑
недельник, 12 декабря, впервые 
с 21 июля 2015 года баррель неф‑
ти марки Brent превышал отмет‑
ку в $57. На этом фоне и новостях 
о покупке пакета акций «Роснефти» 
зарубежными инвесторами начал 
укрепляться и рубль. В понедель‑
ник курс доллара впервые более 
чем за год упал ниже 61 руб.

По прогнозу аналитика ЮниКре‑
дит Банка Анны Богдюкевич, в кон‑
це следующего года баррель нефти 
Brent подорожает до 60$. При этом 
курс рубля вряд ли укрепится силь‑
нее 59 руб. за доллар, считает она. 
«Более существенному укрепле‑
нию российской валюты будут 
препятствовать риски неисполне‑
ния бюджета и динамика потоков 
капитала», — полагает Богдюкевич. 
При этом аналитик ING Дмитрий 
Полевой не верит в дорогую нефть 
в 2017 году, ожидая снижения цены 
барреля до  $45. «Основной риск 
заключается в  вероятности того, 
что  рост добычи в  США снизит 
влияние сделки ОПЕК на ребалан‑
сировку нефтяного рынка и цены 
могут снизиться», — говорит Поле‑
вой. Курс доллара вслед за этим под‑
нимется выше 61 руб. за доллар, до‑
бавляет он.

К концу 2017 года ключевая став‑
ка может упасть до 8–8,5%, сходят‑
ся во мнении большинство анали‑
тиков. «Такой достаточно высокий 
уровень обусловлен неоднократ‑
ными заявлениями Банка России 
о том, что  равновесная реальная 

В начале декабря глава ЦБ Эльвира Набиуллина заявляла, что регулятор не намерен снижать ключевую ставку 
«сейчас и быстро». Низкие ставки в текущих условиях могут привести к росту вложений в долларовые активы и, 
как следствие, к девальвации рубля, предупреждала она
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Консенсус-прогноз по ключевой ставке ЦБ

Ставка, % Ставка в конце 
2017 года, %

Курс доллара в конце 
2017 года, руб.

Цена на нефть Brent 
в конце 2017 года, $/барр.

Консенсус-прогноз 10 8,25 62,7 55,1

Альфа-банк 10 10 70 50

«Ренессанс Капитал» 10 8 63 50

«Зенит» 10 8,5 63,5 56

Евразийский банк развития 10 8–8,5 63–64 47

Нордеа Банк 9,5 7,5–8 63 57

АКРА 10 8 64 54

ВТБ24 10 8,5 61 50

Промсвязьбанк 10 8,75–9 62–64 53–55

Райффайзенбанк 10 8,5 60 60

Sberbank CIB 10 8,5 – –

Бинбанк 10 8,5 58–59 57

Saxo Bank 10 8 70 60

Citi 10 8 64,3 57

ING 10 8 61,55 45

Росбанк / Societe Generale 10 9 63 60

HSBC 10 8 – –

UniCredit 10 8 59–60 60

Danske Bank 10 7 53,23 59

Bank of America Merrill Lynch 10 8 65 61

Источник: данные банков
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Экономисты IHS представили десять главных прогнозов 2017 года

В новому году с крепким долларом
ОЛЕГ МАКАРОВ

Провайдер экономической 
аналитики IHS Markit по тра-
диции обнародовал топ-10 сво-
их прогнозов на очередной год. 
В 2017 году эксперты ожидают 
удорожания нефти, укрепле-
ния доллара и новых проблем 
в Китае.

Нефть продолжит дорожать, дол-
лар  — укрепляться, а  мировая 
экономическая система сохранит 
стабильность (риск глобальной 
рецессии не превышает 25%). По-
литические встряски 2016 года 
пошатнули стереотипные пред-
ставления мировой общественно-
сти, но, как это ни парадоксально, 
улучшили экономический про-
гноз на будущее, следует из пре-
зентации IHS Markit на  2017 год 
(презентация есть у РБК). В сле-
дующем году будут преобладать 
позитивные факторы. По прогно-
зу компании, рост мирового ВВП 
по  итогам 2017 года ускорится 
против 2016 года (2,8 против 2,5%), 
в 2018 году глобальная экономика 
прибавит 3,1%.

УСКОРЕНИЕ В США 
И РАЗВИВАЮЩИХСЯ СТРАНАХ

Рост ВВП США в 2016 году оказал-
ся хуже (плюс 1,6%), чем IHS Markit 
прогнозировал год назад, — след-
ствие сокращения запасов, чистого 
экспорта и инвестиций в энергети-
ческий сектор. Но в 2017 и 2018 го-
дах ситуация улучшится, ожидают 
эксперты. Причем это случится 
еще до того, как избранный пре-
зидент Дональд Трамп начнет ре-
ализацию анонсированной ранее 
масштабной программы бюджет-
но-налогового стимулирования. 
Последняя окажет поддержку 
экономическому росту и  инфля-

ции, ожидает IHS Markit. Реальный 
ВВП прибавит в 2017 и 2018 годах 
2,3 и  2,6%, следует из  прогноза. 
Этому будет способствовать замед-
ление темпов сокращения запасов 
и  увеличение вложений в  энер-
гетический сектор. Инвестиции 
в  промышленное производство 
уменьшатся.

Исход выборов в США окажет 
смешанное влияние на развива-
ющиеся рынки. С одной стороны, 
он придаст глобальному росту ста-
бильный характер, а также будет 
способствовать удорожанию сы-
рьевых товаров. С другой стороны, 
повышение учетной ставки в США 
вынудит европейские центробан-
ки взять на вооружение ограничи-
тельную стратегию, а укрепление 
американской валюты увеличит 
долговое бремя долларовых за-
емщиков. Основополагающие эко-
номические факторы многих раз-
вивающихся стран улучшились 
в последние годы, что уменьша-
ет риски возникновения финан-
сового кризиса. Все это ускорит 
рост в  2017 году, прогнозируют 
эксперты.

ЕВРОПЕЙСКО-КИТАЙСКИЙ 
СПАД

К концу 2016 года в еврозоне воз-
обновился экономический рост. 
При  этом перед Европой стоят 
серьезные вызовы: Brexit, послед-
ствия итальянского референдума, 
а также выборы в Германии, Фран-
ции и Нидерландах. Политическая 
нестабильность в  Италии грозит 
спровоцировать банковский кри-
зис. Укрепление доллара в целом 
должно положительно сказаться 
на Европе, считают эксперты. К по-
зитивным тенденциям эксперты 
IHS Markit также относят расши-
рение программы ЕЦБ по скупке 
облигаций, а  также увеличение 

экспорта и инфляции из-за более 
слабого евро. В совокупности эти 
факторы ослабят реальный ВВП 
еврозоны в 2017 году (плюс 1,4%) 
против 2016 года (плюс 1,7%), сле-
дует из прогноза. Экономика Вели-
кобритании замедлится еще боль-
ше в 2017 году (плюс 1,3%) против 
2016 года (плюс 2,1%), считают 
эксперты.

Экономика Китая тоже продол-
жит замедляться на фоне сокраще-
ния строительного и автомобиль-
ного секторов. Из-за  опасений 
насчет образования пузыря на рын-
ке недвижимости китайские власти 
начали сворачивать программу 
поддержки этого сектора. Поми-
мо строительства, эти меры уда-
рят по тяжелой промышленности. 
В числе других проблем Китая — 
отток капитала (валютные резервы 
находятся на пятилетнем миниму-
ме, а курс юаня вернулся к уровню 
2008 года), спад в розничных про-
дажах, экспорте и  инвестицион-
ной активности. На этом фоне IHS 
Markit ожидает, что рост в Китае за-
медлится в последующие два года: 
в  2016 и  2017 годах он составит 
6,7 и 6,4% соответственно.

ДОРОЖАЮЩАЯ НЕФТЬ

Цены на сырье продолжат расти, 
однако наблюдавшийся в послед-
нее время по этому поводу опти-
мизм носил чрезмерный характер, 
отмечает IHS Markit. По мнению 
экспертов компании, недавние 
договоренности ОПЕК по  сокра-
щению добычи помогут перейти 
от  незначительного перепроиз-
водства к  дефициту. При  этом 
на  согласованные договоренно-
сти следует смотреть осторожно — 
ОПЕК не раз не исполняла взятые 
за себя обязательства. Кроме того, 
удорожание нефти, судя по всему, 
приведет к наращиванию добычи 

в США. На этом фоне IHS Markit 
улучшила свой прогноз по  сто-
имости Brent на  2017 год на  $2, 
до $54 за баррель.

УКРЕПЛЕНИЕ ДОЛЛАРА

Уже крепкий доллар подорожал 
еще  больше после победы Трам-
па. На  конец ноября американ-
ская валюта находилась на  вось-
мимесячном максимуме к  иене 
и 20-месячном максимуме к евро. 
Валюты ряда развивающихся стран 
опустились к доллару до историче-
ского минимума. IHS Markit ждет 
еще большего укрепления доллара 
в  2017 году. По  прогнозу компа-
нии, к концу года европейская ва-
люта сравняется с  американской 
(1:1), а  иена ослабнет к  доллару 
до ‘126 за доллар (курс на 14 дека-
бря — ‘114,98 за доллар). Снижение 
курса и так уже ослабевших валют 
развивающихся рынков замедлит-
ся, прогнозируют эксперты.

В числе десятки глобальных эко-
номических прогнозов IHS Markit 
также назвала риски торговой во-
йны, в случае которой экономики 
США и других стран окажутся в ре-
цессии. Политика, формирующа-
яся в условиях нарастания антиг-
лобалистских настроений в  США 
и  Европе, грозит повредить ро-
сту, предупреждает IHS Markit. 
В 2017 году в США продолжат по-
вышаться учетные ставки, подтал-
кивая рост ставок на  развиваю-
щихся рынках. В следующем году 
американский финансовый регуля-
тор может трижды ужесточить мо-
нетарную политику, полагает IHS 
Markit. Кроме того, из-за крепкого 
доллара в 2017 году США продолжат 
«экспортировать» инфляцию в дру-
гие страны мира — ослабление на-
циональных валют, в свою очередь, 
подстегнет импортируемую и по-
требительскую инфляцию. 

процентная ставка должна состав-
лять 2,5–3%, при этом в переход-
ный период, когда инфляцион-
ные ожидания остаются высокими 
и «не заякоренными», необходимо 
поддержание более высокого уров-
ня процентных ставок», — отмеча-
ет Цибанов.

Выступая в  Госдуме 2 декабря, 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина за-
являла, что регулятор не намерен 
снижать ключевую ставку «сейчас 
и быстро». Низкие ставки в теку-
щих условиях могут привести к ро-
сту вложений в долларовые акти-
вы и, как следствие, к девальвации 
рубля, предупреждала она. Поэто-
му ЦБ продолжит формировать по-
ложительные процентные ставки 
в экономике, говорила Набиуллина. 
Кроме того, после достижения став-
кой однозначного уровня ЦБ также 
может сократить шаг ее изменения 
с 0,5 до 0,25 п.п. для большей свобо-
ды реакции на проинфляционные 
факторы, полагает начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев.

При  этом главный экономист 
Альфа-банка Наталия Орлова во-
обще не ожидает понижения клю-
чевой ставки в 2017 году. «Едино-
временная выплата пенсионерам 
в  январе 2017 года и  регулярная 
индексация пенсий с  февраля 
2017 года могут вывести годовую 
инфляцию на  уровень 6% к  лету 
2017 года»,  — не  исключает она. 
Во  второй половине 2017 года 
она прогнозирует развитие со-
бытий по  двум сценариям. Если 
цены на нефть вырастут, то вместе 
с ними увеличатся и расходы бюд-
жета, что создаст инфляционные 
риски, полагает Орлова. Если цены 
на нефть упадут, то резервный фонд 
начнет тратиться быстрее — это вы-
зовет необходимость заимствова-
ний на внутреннем рынке, что про-
стимулирует повышение ставок, 
считает она. «Таким образом, мы 
считаем, что неизменная ставка — 
более вероятный сценарий к кон-
цу 2017 года, чем наш предыдущий 
прогноз ее понижения до 8%», — ре-
зюмирует Орлова. 
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Исследование РБК: сколько Россия на самом деле тратит на своих граждан

Все еще социальное государство
ИГОРЬ МОИСЕЕВ, АННА ЗЕЙМАН, 
ВЛАДИСЛАВ ШИШКОВ

Расходы государства на здра-
воохранение и образование 
гораздо больше, чем думает 
большинство россиян, а в сум-
ме превышают даже расходы 
на военных и силовиков. Такие 
выводы можно сделать из про-
веденного РБК исследования 
бюджетной системы.

Утверждение Госдумой закона о 
федеральном бюджете 9 декабря не 
ставит точку в вопросе о распреде-
лении государственных средств в 
будущем году. Помимо федерально-
го бюджета расходы на социальную 
политику, безопасность, медицину, 
образование и прочие направления 
бюджетной классификации пред-
усмотрены в региональных и му-
ниципальных бюджетах, а также во 
внебюджетных фондах. Все вместе 
это называется бюджетной систе-
мой, и только ее совокупный обзор 
может дать полное представление о 
государственном финансировании 
российской экономики.

Суммарные траты бюджетной 
системы на отдельные направления 
могут в разы отличаться от тех, что 
заложены в федеральном бюдже-
те. Структура расходов по направ-
лениям в бюджетах разных уровней 
существенно различается. Имен-
но поэтому, например, довольно 
скромная в масштабах федераль-
ного бюджета доля расходов на об-
разование (3,7% от всех расходных 
статей федерального бюджета на 
2017 год) при рассмотрении в мас-
штабах бюджетной системы воз-
растает до 10%.

В первой части исследования, 
посвященной доходам и расходам 
федерального бюджета в ретро-
спективе и перспективе, 9 декабря 
РБК писал, что федеральные расхо-
ды в реальном выражении сокра-
щаются с 2015 года и продолжат 
сокращаться по крайней мере до 
2019 года, а структура доходов под 
влиянием низких цен на нефть ме-
няется в пользу внутренних нало-
говых поступлений. Во второй ча-
сти своего исследования бюджетов 
текущего десятилетия РБК решил 

проанализировать пять основных 
направлений государственных рас-
ходов российской бюджетной си-
стемы, не ограничивающейся толь-
ко федеральным бюджетом.

САМАЯ ЗДОРОВАЯ СТАТЬЯ

Из средств, запланированных 
консолидированным бюджетом 
2017  года на пять основных статей 
расходов, здравоохранение получит 
больше четверти: 3,5 трлн руб., или 
11% расходной части. При этом в 
федеральном бюджете на здоровье 
государство запланировало потра-
тить всего 363 млрд руб.

Такая резкая разница объясняет-
ся тем, что основные расходы на ме-
дицину приходятся на Федеральный 
фонд обязательного медицинского 
страхования (ФФОМС — 1,7 трлн 
руб. в 2017 году). Он пополняется 
региональными отчислениями за 
неработающее население и стра-
ховыми взносами работодателей 
(5,1% от зарплаты работников). В 
последние годы наблюдался общий 
рост зарплат по стране, что и позво-
лило бюджету ФФОМС вырасти, за-
мечает директор Института эконо-
мики здравоохранения ВШЭ Лариса 
Попович. Но больше всего на здра-
воохранение тратят регионы. По-
скольку бюджет ФФОМС более чем 
на треть обеспечивается именно их 
взносами, в 2015 году региональные 
власти профинансировали 47% сум-
марных затрат бюджетной системы 
на здравоохранение, подсчитывали 
эксперты ВШЭ.

Тем временем расходы феде-
рального бюджета на здравоох-
ранение (в реальном выражении, 
см. примечание «Как мы счита-
ли») снижаются уже пять лет — с 
2012 года. Тогда они с учетом ин-
фляции были на уровне 874,3 млрд 
руб., а в 2016-м — уже 465,5 млрд 
руб. Сильнее всего сокращение от-
разилось на финансировании ста-
ционарной медицинской помощи 
(больниц). С 2012 года на эти цели 
было потрачено 279,6 млрд руб., или 
398 млрд руб. в ценах 2016 года, про-
тив 241 млрд руб. в текущем году. 
В 2017 году ассигнования урежут до 
146 млрд руб. с учетом инфляции, 
то есть чуть больше третьей части 
объема финансирования 2012 года.

Также снизились федераль-
ные траты на амбулаторную по-
мощь (поликлиники): с 215 млрд 
руб. в 2012 году до 73 млрд руб. в 
2016 году. В последующие годы со-
кращение ассигнований продол-
жится: в 2019 году на поликлиники 
в федеральном бюджете заплани-
ровано только 63 млрд руб.

Вместе с тем в целом в бюджет-
ной системе расходы на здраво-
охранение в ближайшие три года 
будут только расти  — с 3,4 трлн 
руб. в 2017 году до 3,9 трлн руб. в 
2019 году. Для сравнения: расходы 
на национальную оборону в эти три 
года останутся на одном уровне — 
2,8 трлн руб. Это позволяет надеять-
ся, что и больницы, и поликлиники 
по меньшей мере не ухудшат свое 
положение.

Из средств, запланированных консолидированным бюджетом 2017 года на пять основных статей расходов, 
на здравоохранение придется больше четверти — 3,5 трлн руб.
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Как мы считали

В стране, где цены растут в сред-
нем на 9,5% в год (по данным 
Росстата за 2006–2015 годы), 
номинальные денежные показа-
тели сами по себе не способны 
дать полную картину. Например, 
если государственные расходы 
на здравоохранение выросли в 
энном году на 10% по сравнению 
с предыдущим годом, а инфляция 
составила 20%, очевидно, что о 
реальном росте расходов гово-
рить не приходится.
Чтобы обеспечить сопостави-
мость бюджетных данных по 
годам и проследить «реальную» 

динамику доходов и расходов 
государства, мы скорректиро-
вали данные на среднегодовую 
инфляцию, пересчитав их к це-
нам 2016 года. Иными словами, 
доходы и расходы бюджета, ожи-
даемые по итогам 2016 года (со-
гласно октябрьским поправкам 
Минфина в бюджет), были взяты 
за точку отсчета, а фактические 
показатели предыдущих годов 
пересчитаны с учетом инфляции. 
Таким образом, скорректирован-
ные показатели прошедших лет 
оказались выше, чем номиналь-
ные, а показатели последующих 

годов — ниже. Ни один из мето-
дов приведения номинальных 
цифр к реальным не является 
безупречным, но плюс использо-
вания среднегодовой инфляции 
в том, что интуитивно рост цен 
более понятен, чем, например, 
специальные коэффициен-
ты-дефляторы, рассчитываемые 
Росстатом.
Кроме того, данные по сред-
негодовой инфляции с 1990-х 
годов, основанные на статистике 
Росстата, есть в базе данных 
Международного валютного 
фонда (МВФ), а прогнозные зна-

чения среднегодовой инфляции 
на 2016–2019 годы взяты из 
базового макроэкономического 
прогноза Минэкономразвития, 
положенного в основу бюджет-
ных проектировок. «В текущих 
условиях я бы тоже дефлировал 
индексом потребительских цен, 
так как, во-первых, это более чем 
общепринято, во-вторых, другого 
дефлятора сейчас действительно 
нет», — подтвердил уместность 
расчетов РБК старший аналитик 
группы исследований и про-
гнозирования АКРА Дмитрий 
Куликов.
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НА ВОСПИТАНИЕ И ОБУЧЕНИЕ

Так же, как и медицина, образо-
вание выглядит скромно в фе-
деральном бюджете, но внуши-
тельно в консолидированном, с 
учетом региональных бюджетов. 
В общей сумме ассигнований 
на пять основных направлений 
бюджетной системы расходы на 
образование составят в 2017 году 
23,3%, или 3,1 трлн руб. Это мень-
ше, чем на здравоохранение, но 
больше, чем на оборону. И такое 
соотношение предполагается со-
хранить до 2019 года.

Вместе с тем с 2013 года рас-
ходы на образование неуклонно 
снижаются. Это объясняется как 
снижением стоимости нефти, так 
и все большей приоритетностью 
расходов на оборону и пенсионное 
обеспечение. На пике, в том самом 
2013 году, образование получило 
из бюджетов всех уровней около 
3,9 трлн руб. (в ценах 2016  года), 
или 4,3% ВВП. В 2016  году доля 
расходов на образование сокра-
тилась уже до 3,7% ВВП, к 2019-му 
она упадет до 3,5% ВВП.

В федеральном бюджете со-
кращение финансирования обра-
зования заметно еще сильнее — 
с 897 млрд руб. в 2013 году до 
515 млрд руб. в 2019-м. При этом 
традиционно федеральный бюд-
жет главным образом финанси-
рует высшее образование, отда-
вая среднее профессиональное, 
общее и дошкольное образование 
на откуп регионам, то есть боль-
ше всего страдают вузы.

Экономисты ВШЭ обраща-
ют внимание, что федеральный 
центр с 2013 года «последова-
тельно самоустранялся» от фи-
нансирования социальных сфер. 
Если в регионах возобновятся от-
ложенные проекты по строитель-
ству и благоустройству, школы и 
больницы уйдут на второй план. 
В этом случае, предупреждают 
авторы доклада ВШЭ, российские 
медицина и образование рискуют 
«съехать до уровней азиатских и 
латиноамериканских стран».

СИЛОВИКАМ ЗАТЯНУТ РЕМЕНЬ

На фоне многих других направ-
лений расходов бюджета воен-
ные и силовики выглядят очень 
уверенно, особенно в последние 

годы. Даже в консолидированном 
бюджете ассигнования на оборо-
ну и безопасность традиционно 
составляют от трети до половины 
всех средств. В 2017 году на «че-
ловека с ружьем» из бюджетной 
системы запланировано потра-
тить 4,9 трлн руб., что составляет 
5,7% ВВП.

Военные расходы в последние 
годы обгоняют бюджет на вну-
треннюю безопасность. Соглас-

но данным Минфина, консоли-
дированный бюджет в 2011 году 
израсходовал по 2,2 трлн руб. 
на каждый из этих двух разде-
лов. Однако уже в 2014 году на 
оборону потратили на 300 млрд 
руб. больше (3 трлн руб. против 
2,7  трлн руб.). В последующие 
годы разрыв между расходами на 
военных и силовиков увеличил-
ся еще больше и сейчас состав-
ляет около 1 трлн руб. Это связа-
но с разницей в пиках: расходы 
на «органы» были резко повыше-
ны после реформы правоохрани-
тельной системы и массовых вы-
ступлений оппозиции в 2011 году 
(с 1,9 до 2,6 трлн в 2012 году), по-
сле чего началось плавное сни-
жение.

На оборону расходы повы-
шались с 2011 (2,3 трлн руб.) до 
2016 года (3,9 трлн руб.). Такой 
рост объясняется финансирова-
нием госпрограммы перевоору-
жения, а также участием России 
во внешних конфликтах. Тра-
диционным противником роста 
военных ассигнований является 
Минфин, прежний глава которо-
го, Алексей Кудрин, был уволен в 
2011 году президентом Дмитри-
ем Медведевым из-за спора о не-
обходимости увеличения расхо-
дов на оборону. При нынешнем 
министре Антоне Силуанове во-
енные расходы ежегодно росли, 
достигая пика в 2015–2016 го-
дах. Но, возможно, именно его 
усилия способствовали тому, что 

бюджет в 2017 году и далее ста-
нет более «гражданским». Безо-
пасность «похудеет» на 91 млрд 
руб., до 1,85 трлн руб., а оборо-
на — на 1 трлн, до 2,7 трлн руб.

СЛУГИ НАРОДА ВСЕ СКРОМНЕЕ

Общегосударственные вопросы 
по названию самый малозамет-
ный раздел бюджетов. Непосвя-
щенным не сразу понятно, что 
это такое. Но важность общего-
сударственного раздела трудно 
переоценить. По статье прохо-
дит финансовое обеспечение 

деятельности всех органов вла-
сти — президента, правительства, 
Госдумы, судейского корпуса и 
других ветвей власти. Неслучай-
но в бюджетном классификаторе 
расходов раздел стоит первым.

Из пяти рассмотренных на-
правлений на общегосударствен-
ные вопросы в 2017 году запла-
нировано меньше всего денег: 
1,9 трлн руб., или 2,2% ВВП. Зато 
это направление является самым 
стабильным — из года в год раз-

ница в расходах редко превышает 
5%. Это неудивительно, учитывая, 
что декларируемые сокращения 
госаппарата часто ограничива-
ются секвестром незанятых штат-
ных единиц. Так, в 2013  году доля 
государственных расходов на 
управление составила 2,1% ВВП 
(1,4 трлн руб.), причем предпо-
лагалось, что в 2016 году они со-
кратятся до 1,8% ВВП. Однако в 
2016 году на чиновников потра-
тили 2,2% ВВП (1,8 трлн руб.), а в 
2017 году, как планируется, фи-
нансирование вырастет еще боль-
ше, до 2,3% ВВП (2 трлн руб.).

Потому в запланированное на 
2018–2019 годы очередное со-
кращение расходов на чиновни-
чество до 2% ВВП (2 трлн руб.) 
верится с трудом. Кроме того, за-
планированный на 2017 год рост 
ассигнований по разделу убежда-
ет, что госуправление в будущие 
три года пострадает все же мень-
ше, чем остальная экономика. 

При участии Владимира Дергачева 
и Полины Звездиной

Из пяти рассмотренных направлений 
на общегосударственные вопросы в 2017 году 
запланировано меньше всего денег: 1,9 трлн руб., 
или 2,2% ВВП. Зато это направление является 
самым стабильным — из года в год разница 
в расходах редко превышает 5%

ИНФОГРАФИКА

* В 2012 и 2014 гг. статья финансировалась за счет средств консолидированного бюджета

Сколько денег тратят на образование 
из федерального бюджета, млрд руб.  

 Высшее и послевузовское образование
 Общее образование
 Дошкольное образование
 Среднее профессиональное образование 

Сколько денег тратят на здравоохранение 
из федерального бюджета, млрд руб. 

 Стационарная медицинская помощь
 Амбулаторная помощь
 Прикладные научные исследования в области здравоохранения
 Скорая медицинская помощь*

Расходы консолидированного и федерального 
бюджета на образование, трлн руб. 

 Консолидированный      Федеральный

Расходы консолидированного и федерального 
бюджета на здравоохранение, трлн руб. 

 Консолидированный      Федеральный

Источник:  roskazna.ru, «Основные направления бюджетной политики» Минфина
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Пять основных направлений расходов бюджетной 
системы, трлн руб.  

 Общегосударственные вопросы
 Образование
 Национальная оборона
 Национальная безопасность и правоохранительная деятельность
 Здравоохранение

Источник:  roskazna.ru, «Основные направления бюджетной политики» Минфина
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Китайский Silk Road Fund приобрел 10% крупнейшего нефтехимического холдинга

«Сибур» станет немного шелковым
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Как стало известно РБК, 
богатейший российский 
бизнесмен Леонид Михельсон 
продал около 9% «Сибура» 
китайскому Фонду Шелкового 
пути — сумма сделки могла 
превысить $1,2 млрд. Еще 
около 1% продали нынеш-
ние и бывшие топ-менедже-
ры компании, в том числе 
Дмитрий Конов и Александр 
Дюков.

Китайский Фонд Шелкового пути 
(Silk Road Fund) в среду, 14 дека-
бря, подписал «окончательные 
документы» сделки по покупке 
10% «Сибура», крупнейшего в 
России нефтехимического хол-
динга, сообщила российская ком-
пания. Церемония подписания 
состоялась в Пекине с участием 
председателя совета директоров 
и основного владельца «Сибура» 
Леонида Михельсона (владеет 
около 43,08%), предправления 
«Сибура» Дмитрия Конова и пре-
зидента SRF Ван Яньчжи.

«Появление столь крупной фи-
нансовой организации, как Фонд 

Шелкового пути, в составе акци-
онеров «Сибура» подтверждает 
инвестиционную привлекатель-
ность компании и укрепляет ее 
позиции на международном 
рынке»,  — заявил Михельсон 
(его слова приводятся в сообще-
нии «Сибура»). Михельсон — бо-
гатейший российский бизнес-
мен по версии журнала Forbes, 
в апреле журнал оценил его со-
стояние в $14,4 млрд. Помимо 
«Сибура» его основной актив — 
НОВАТЭК (24,76%).

Эта cделка будет закрыта после 
получения согласий соответству-
ющих российских регулирующих 
органов. SRF, являющийся «фи-
нансовым инвестором», сможет 
номинировать своего представи-
теля в совет директоров «Сибура» 
(сейчас в нем десять мест), гово-
рится в сообщении российского 
холдинга. Кто продает китайскому 
фонду 10% «Сибура» и другие де-
тали сделки, представители рос-
сийской компании не раскрыва-
ют, в пресс-службе SRF пока не 
ответили на запрос РБК.

Но, как стало известно РБК, за 
несколько дней до подписания 
этого соглашения как раз 10% 
«Сибура» были переоформлены 

на кипрскую компанию Maninvest 
Limited, cледует из раскрытия 
информации нефтехимического 
холдинга, опубликованной в пят-
ницу, 9 декабря. Согласно выписке 

из кипрского реестра (у РБК есть 
копия), Maninvest Limited была за-
регистрирована ровно два месяца 
назад — 14 октября. 90% этой ком-
пании принадлежит Михельсону 
(значит, через Maninvest он может 
владеть 10% «Сибура»), а еще 10% 

ее акций у структур бывших и ны-
нешних топ-менеджеров «Сибу-
ра», в том числе Конова, а также 
зампреда совета директоров хол-
динга и предправления «Газпром 

нефти» Александра Дюкова, кото-
рый в 2003–2006 годах был прези-
дентом «Сибура».

Источник, близкий к одному 
из акционеров Maninvest, под-
твердил РБК, что SRF покупает 
10% «Сибура» именно с помо-

щью этой кипрской структуры. 
«Вы все правильно понимае-
те», — сказал он, уточнив, что в 
ходе сделки с китайским фон-
дом менеджмент холдинга про-
даст менее 1% нефтехимическо-
го холдинга.

Действительно, в ходе этой 
сделки продавцами могут высту-
пить именно Михельсон (43,08%) 
и бывший и нынешний менед-
жмент «Сибура» (согласно мате-
риалам холдинга, в сумме владе-
ют чуть более 11%). Месяц назад, 
7 ноября, когда «Сибур» и SRF под-
писали рамочное соглашение о 
продаже 10% холдинга, бизнесмен 
сказал журналистам, что допэ-
миссии акций «Сибура» не будет, 
продавать акции будут существу-
ющие акционеры. Но два других 

SRF, являющийся «финансовым 
инвестором», сможет номинировать своего 
представителя в совет директоров «Сибура» 
(сейчас в нем десять мест)

Знакомый партнер

Фонд Шелкового пути осущест-
вляет зарубежные инвестиции в 
области инфраструктуры, энер-
гетики, развития промышленного 
производства и финансовой 
кооперации в рамках проекта 

«Один пояс —  один путь», ко-
торый нацелен на укрепление 
экономических связей Китая с 
остальным миром. Для SRF доля 
в «Сибуре» —  вторая инвестиция 
в российскую нефтегазовую от-

расль. В марте 2016 года он при-
обрел 9,9% «Ямал СПГ», который 
строит СПГ-завод, у НОВАТЭКа за 
€1,087 млрд. Михельсон —  пред-
правления и крупнейший акцио-
нер НОВАТЭКа (владеет 24,76%).

«Сибур» в цифрах

379,8  
млрд руб.

составила выручка «Сибура» по итогам 2015 года, 
а показатель EBITDA — 135,6 млрд руб.

Более 

27 тыс. 
человек
составляет общая 
численность 
сотрудников группы 

50,2%  
акций компании
было на момент сделки с Sinopec у Леонида 
Михельсона, у Кирилла Шамалова — 21,3%. 
Еще 15,3% принадлежало Геннадию Тимченко

Более чем  

на 220 млрд руб.
«Сибур» заключил контрактов с российскими  
подрядчиками, поставщиками оборудования  
на строительство «Запсибнефтехима»  
в Тобольске в ноябре

$1,75 млрд
получил «Сибур»  

из ФНБ на проект  
«Запсибнефтехим»  

в 2015 году

За $1,338 млрд
китайская компания Sinopec купила 10% «Сибура» 

в декабре 2015 года
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Приватизируемый пакет госкомпании подешевел на 30 млрд руб. 

Кто заплатит за «Роснефть» 

Стоимость 19,5% акций «Роснеф-
ти» была установлена в евро, следо-
вало из пресс-релиза Glencore, и со-
ставила €10,2 млрд исходя из цены 
пакета на Московской бирже по 
итогам торгов 6 декабря с 5-про-
центным дисконтом (692 млрд 
руб.). А правительство 7 декабря 
приняло распоряжение, по кото-
рому «Роснефтегаз» обязан пере-
числить в бюджет 692,4 млрд руб. от 
сделки плюс промежуточные диви-
денды на сумму 18,4 млрд руб. (ито-
го 710,8 млрд руб.). Но рубль с 6 по 
14 декабря укрепился к евро на 6% 
(данные терминала Bloomberg), а 
стоимость сделки с Glencore и QIA 
в рублях ужалась до 662,8 млрд руб., 
почти на 30 млрд руб. Рубль подо-
рожал вслед за растущими ценами 
на нефть после соглашения ОПЕК 
о сокращении добычи, к которому 
10 декабря присоединились нефте-
добывающие страны за пределами 
картеля, включая Россию.

Деньги в евро должны поступить 
«Роснефтегазу» до 15 декабря, сле-

дует из сообщений «Роснефти» и 
Росимущества. Но схема перевода 
этих денег в рубли для бюджета еще 
не определена — власти только обе-
щали не допустить резких колеба-
ний на валютном рынке. «Смотри-
те: на финансовый рынок сейчас 
поступит значительный объем ино-
странной валюты, а деньги должны 
поступить в бюджет в рублевом эк-
виваленте, в рублях, поэтому нужно 
разработать такую схему, которая 
бы негативно не повлияла на ры-
нок, не вызвала бы каких-то скач-
ков на валютном рынке», — говорил 
президент России Владимир Путин 
главе «Роснефти» Игорю Сечину на 
встрече в Кремле 7 декабря.

Минфин ждет от «Роснефтегаза» 
692 млрд руб. (не считая доплаты 
промежуточными дивидендами), а 
значит, кто-то должен покрыть не-
достачу, образовавшуюся из-за кур-
совой разницы, говорит аналитик 
«Ренессанс Капитала» Ильдар Дав-
летшин. Теоретически в соглаше-
нии с консорциумом покупателей 
мог быть прописан пункт о том, что 
консорциум обязуется покрыть эту 

разницу на момент закрытия сдел-
ки, но вряд ли покупатели стали бы 
брать на себя валютный риск, рас-
суждает он. Скорее всего, эта раз-
ница может быть дополнительно 
покрыта «Роснефтегазом», так как 
именно на нем лежит обязательство 
перед бюджетом, а ранее компания 
уже согласилась доплатить в казну 
18 млрд руб. дивидендов, предпо-
лагает он. Поскольку сделку дол-
жен обеспечить «Роснефтегаз», вне 
зависимости от выбранной схемы 
убытки от снижения курса евро ля-
гут на него, соглашается аналитик 
Райффайзенбанка Денис Порывай.

При этом «Роснефтегаз» мог за-
хеджировать риск удешевления 
сделки в рублях через производный 
инструмент типа форварда, говорит 
Давлетшин. Проще всего было сде-
лать это через форвардный кон-
тракт, согласен экономист Danske 
Bank Владимир Миклашевский, по-
скольку форвард позволяет зафик-
сировать курс и при этом не платить 
премию. Другой вариант — купить 
опцион-пут по паре евро-рубль, а 
премию продавцу нивелировать 

через продажу колл-опциона, ука-
зывает Миклашевский. «Роснефть» 
в сообщении о сделке не упомина-
ла о рисках в связи с изменениями 
курсов или инструментах их хеджи-
рования.

Пресс-служба Glencore и пред-
ставители QIA не ответили на за-
прос РБК, как и пресс-служба «Ро-
снефти». На вопрос, может ли 
бюджет получить меньшую сумму 
от продажи пакета в «Роснефти» из-
за курсовой разницы, представи-
тель Минфина ответил: «Не может. 
В бюджет поступят рубли в сумме 
703,5 млрд». Пресс-служба Росиму-
щества на момент публикации ста-
тьи не ответила.

Федеральным бюджетом 2016 
года предусмотрены поступления 
от продажи акций «Роснефти» в раз-
мере 703,5 млрд руб., но бюджет по-
лучит от «Роснефтегаза» на 7,3 млрд 
больше за счет дополнительных ди-
видендов холдинга, сообщало ранее 
Росимущество. 

При участии Марины Божко, 
Анны Могилевской

«Газпром» и австрийская OMV подпиcали обязывающее 
«базовое соглашение» о сотрудничестве

Норвегия в обмен на Уренгой
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

«Газпром» заключил согла-
шение по обмену активами 
с австрийской OMV, получив 
долю в ее проекте в норвеж-
ской части Северного моря. 
Но правительство Норвегии 
еще не согласовало эту сделку, 
предупредил предправления 
монополии Алексей Миллер.

«Газпром» и австрийская OMV 
подпиcали обязывающее «базовое 
соглашение» об обмене активами, 
следует из официального сооб-
щения OMV и подтверждается в 
пресс-релизе «Газпрома».

Соглашение подписали пред-
правления «Газпрома» Алексей 
Миллер и предправления OMV 
Райнер Зеле в среду, 14 декабря, 
в штаб-квартире OMV в Вене. 
На подписании также присутство-
вали министр финансов Австрии 
Ханс Йорг Шеллинг и заместитель 
министра энергетики России Ана-
толий Яновский.

Сделка предполагает, что OMV 
получит 24,98% доли в проекте по 
разработке участков 4A и 5A ачи-
мовских отложений Уренгойско-
го месторождения «Газпрома» в 
обмен на 38,5% в OMV AS, кото-
рая занимается геологоразведкой 
и добычей в Норвегии. Соглаше-
ние вступит в силу уже 1 января 
2017 года, но подписание итого-
вых документов ожидается только 
к середине 2017 года, говорится в 
сообщении OMV.

Добыча на участках ачимовских 
отложений, как ожидается, нач-
нется в 2019 году. Объем добычи 
к 2025 году может достигнуть от-
метки более 80 тыс. барр. нефтя-
ного эквивалента. Как ожидается, 
доля OMV в общем объеме инве-
стиций составит около €900 млн в 
2017–2039 годах. Сделка может до-
бавить приблизительно 560 млн 
барр. нефтяного эквивалента в ре-
зервы OMV, отмечает австрийская 
компания.

Как говорится в пресс-релизе 
«Газпрома», сделка будет заверше-
на после согласования и подписа-
ния финальной документации, а 
также получения необходимых ре-
гуляторных и корпоративных одо-
брений сторон. «Сделку «Газпро-
ма» и OMV по обмену активами 
еще предстоит согласовать с нор-
вежским правительством и рос-
сийскими властями», — сообщил 
Миллер (цитата по «РИА Ново-
сти»). Представитель норвежского 
Министерства нефти и энергетики 
сказал РБК, что ведомству извест-
но, что обе компании договарива-
лись о сотрудничестве, но они пока 
не представили в ведомство на рас-
смотрение никакого соглашения.

О намерениях «Газпрома» и 
OMV по обмену активами стало 
известно 1 апреля 2016 года, когда 
было подписано соглашение об ос-
новных условиях сделки и опреде-
лены активы для участия со сторо-
ны OMV. Тогда Миллер заявил, что 
сделка по обмену активов будет за-
кончена в 2016 году. Однако в сентя-

бре немецкое издание Der Standard 
сообщило, что под давлением пра-
вительства Норвегии OMV пред-
лагает «Газпрому» не более 25% в 
проектах на норвежском шельфе. 
Тогда зампред правления монопо-
лии Александр Медведев сказал в  
интервью Reuters, что «Газпром» 
не согласен на такое ограничение: 
«Будет встреча с норвежским мини-
стерством, посмотрим, почему они 
ограничивают участие в холдинго-
вой компании 25%. Нам бы не хоте-
лось с такой ситуацией столкнуться. 
Надеюсь, что здесь не будет поли-
тизированности. С учетом того, что 

«Роснефть» работает без проблем, 
будем ожидать, что и в отношении 
нашего участия в активах OMV не 
будет никаких проблем».  А уже в 
конце октября он сказал в интер-
вью корпоративному журналу, что 
сделка переносится на 2017 год.

Нельзя исключать, что норвеж-
ское правительство может не согла-
совать эту сделку, поэтому речь идет 
именно о заключении «базового со-
глашения», замечает заместитель 
гендиректора Фонда националь-
ной энергетической безопасности 
Алексей Гривач. «Сделка не являет-
ся подтвержденной и безрисковой 

и может быть развернута по поли-
тическим причинам», — соглаша-
ется управляющий директор BGP 
Litigation Алексей Нечаев.

Речь идет о своего рода давлении 
со стороны «Газпрома» и OMV, на-
правленном на скорейшее приня-
тие решения норвежской стороной, 
предполагает юрист адвокатского 
бюро А2 Ксения Риф. Но подписа-
ние договоренностей, пусть и ба-
зовых, — серьезный шаг вперед к 
заключению этой сделки, соглаша-
ется Нечаев. Препятствий, для того 
чтобы заблокировать транзакцию, 
нет, уверен Гривач.

Это не первый случай, когда у 
российских компаний возникают 
сложности по работе в Северном 
море. В апреле 2015 года Мини-
стерство энергетики Великобри-
тании отвело компании LetterOne 
Energy Михаила Фридмана шесть 
месяцев на то, чтобы избавиться от 
нефтяных и газовых месторожде-
ний в британской части Северно-
го моря, которые она приобрела 
вместе с другими активами Dea у 
немецкой RWE в марте 2015 года. 
В октябре 2015 года LetterOne про-
дала эти участки швейцарской хи-
мической компании Ineos. 

Добыча на участках ачимовских отложений, 
как ожидается, начнется в 2019 году. Объем 
добычи к 2025 году может достигнуть отметки 
более 80 тыс. барр. нефтяного эквивалента

 Окончание. Начало на с. 1 

крупнейших акционера холдин-
га — «Ладога Менеджмент» Ки-
рилла Шамалова (владеет 20,88%) 
и бизнесмен Геннадий Тимченко 
(около 14,3%)  — не планируют 
участвовать в этой сделке, сказа-
ли РБК их представители.

Еще 10% «Сибура» принад-
лежат другой китайской компа-
нии — Sinopec, которая в дека-
бре 2015  года вошла в капитал 
холдинга в качестве «индустри-
ального инвестора». Тогда руко-
водитель Федеральной антимоно-
польной службы Игорь Артемьев 
сказал, что сумма сделки состави-
ла $1,338 млрд. После подписания 
рамочного соглашения в ноябре 
Михельсон сказал «Интерфак-
су», отвечая на вопрос, будет ли 
сумма второй сделки с китайски-
ми инвесторами соответствовать 
сделке с Sinopec: «Вы правиль-
но рассуждаете». Таким образом, 
9% «Сибура» он может продать 
примерно за $1,2 млрд, а от про-
дажи еще около 1% менеджмент 
холдинга может получить около 
$130 млн.

Михельсон, который в 2011 году 
выкупил 100% «Сибура» у Газпром-
банка, а затем привлек двух пар-
тнеров (Тимченко и Шамалова), 
как минимум до конца 2014 года 
оставался контролирующим акци-
онером холдинга (по данным на 
сентябрь 2014 года  ему принад-
лежало 50,2%). Но в ходе сделки с 
Sinopec он также оказался основ-
ным продавцом — его доля сокра-
тилась примерно до 43,2%. Тог-
да он мог продать около 7% акций 
«Сибура», выручив за этот пакет 
примерно $940 млн, а по итогам 
двух сделок с китайскими инве-
сторами — более $2,1 млрд. При 
этом доля Михельсона в холдинге 
может снизиться до 34,08%.

Как распределятся средства 
от продажи части пакета (око-
ло 1% из более 11%) менеджмента 
«Сибура», до конца не ясно. Соглас-
но выписке из кипрского реестра, 
акциями Maninvest владеют две 
структуры менеджеров  — «Ка-
питал-М» (9,15%) и «Концепция 
управления» (0,85%). У «Капи-
тал-М», согласно «СПАРК-Интер-
факс», пять акционеров — Конов 
(35,75%) и Дюков (35,1%), а также 
главный исполнительный дирек-
тор «Сибура» Михаил Карисалов 
(14,54%) и его управляющий ди-
ректор Михаил Михайлов (4,58%), 
еще 10,04% у бывшего финансово-
го директор холдинга Павла Ма-
лого. Таким образом, в ходе сдел-
ки с SRF Конов мог продать 0,33% 
«Сибура», Дюков — 0,32%, а еще 
0,265% — оставшиеся три топ-ме-
неджера. Исходя из суммы сделки 
с Sinopec, первые двое могут по-
лучить за свои пакеты примерно 
по $43–44 млн, а Карисалов, Ми-
хайлов и Малый — около $35 млн 
на троих. A «Концепция управ-
ления» (через Maninvest косвен-
ная доля в «Сибуре»  — 0,085%) 
принадлежит еще 13  менедже-
рам «Сибура», в том числе испол-
нительному директору Сергею 
Комышану и еще одному фин-
директору (в 2004–2013 годах) — 
Алексею Филипповскому. В случае 
продажи этого пакета они могут 
получить около $11 млн.

Представители Михельсо-
на не ответили на запрос РБК, в 
пресс-службе «Сибура» отказа-
лись от комментариев. 
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Группа «Сафмар» договорилась о покупке «М.Видео»

Гуцериев скупает розницу оптом

Из этой суммы Александр Тын-
кован и  его партнеры получат 
$725,83 млн.

Стоимость акций «М.  Видео» 
после объявления о сделке в те-
чение всего дня, 14 декабря, по-
казывала на  Московской бирже 
положительную динамику и уве-
личивалась к предыдущему тор-
говому дню на  более чем  10% 
(максимальная стоимость бу-
маг достигала 414 руб. за акцию). 
«То, что  основные владельцы 
компании смогли договорить-
ся с покупателем о равных усло-
виях для всех акционеров, — это 
огромная редкость для  россий-
ского рынка. Обычно про  ми-
норитариев забывают»,  — от-
мечает управляющий партнер 
Falcon Advisers Игорь Кованов. 
По его версии, покупатель в сво-
ем предложении не ориентиро-
вался на стоимость бумаг на бир-
же, поскольку акции «М. Видео» 
не очень ликвидны. Предложение 
$7 за акцию, или 10–20% премии 
к рыночной оценке, Кованов на-
звал «отличным».

Заявка на  одобрение сделки 
уже направлена в  Федеральную 
антимонопольную службу (ФАС), 
рассказал РБК Александр Тынко-
ван. Это подтвердили в ФАС. За-
вершение процесса выкупа долж-
но состояться в первом полугодии 
следующего года. «Обычно на та-
кие сделки уходит три-четыре 
месяца, пока ФАС рассматривает. 
Мы рассчитываем на тот же пери-
од», — сказал он.

Тынкован не осведомлен о пла-
нах группы «Сафмар» по дальней-
шей консолидации активов в сфе-
ре электроники, поскольку этот 
вопрос «будет решать новый ак-
ционер» после закрытия сделки. 
После продажи Тынкован и дру-
гие акционеры «М. Видео» оста-
нутся в менеджменте компании 
(совете директоров) и продолжат 
заниматься развитием сети и но-
выми проектами.

Источники РБК, близкие 
к участникам сделки, предпола-
гают, что ФАС может одобрить ее 
с рядом ограничений. «Совокуп-
ная доля трех ретейлеров, кото-
рые находятся сейчас в периме-
тре «Сафмара», уже превышает 
30%, а в центральном регионе мо-
жет быть и больше», — указывают 
они. Исходя из оценки всего рын-
ка бытовой техники и электрони-
ки в  1,192 трлн руб. в  2015 году 
(данные компании GfK) и  сово-
купного оборота трех ретейлеров 
год назад три сети уже могли за-
нимать 27,5%. Согласно прогно-
зу GfK, по итогам 2016 года ры-
нок вырастет на 10% в рублевом 
выражении и  составит пример-
но 1,3 трлн руб. С  учетом обна-
родованных ретейлерами пла-
нов по темпам роста и  выручке 
в текущем году («М. Видео» анон-
сировал рост на 7–9% по итогам 
года, «Эльдорадо» за девять ме-
сяцев 2016 года показал прирост 

в 17,4%, «Техносила» ожидает го-
довую выручку на уровне 20 млрд 
руб.) их  совокупная доля может 
превысить 25–28%. 

О том, что «Сафмар» ведет пе-
реговоры с «М. Видео», РБК сооб-
щал на  прошлой неделе, но  ак-
ционеры тогда опровергли факт 
переговоров.

«М.  Видео» является одной 
из наиболее выдающихся компа-
ний в своей отрасли, и мы видим 
ее как основу, на которой группа 
«Сафмар» будет развивать свой 
бизнес в  секторе непродоволь-
ственной розницы», — приводят-
ся в сообщении слова Михаила Гу-
цериева.

Ранее в декабре стало известно, 
что группа инвесторов, связанная 
с финансовой группой «Сафмар» 
семьи Гуцериевых — Шишхано-
ва, закрыла сделку по приобрете-
нию сети электроники и товаров 
для дома «Эльдорадо» у чешских 
структур PPF Group N. V. и EMMA 
Capital. Осенью 2015 года под кон-
троль структур, близких к Шишха-
нову и Гуцериевым, перешла «Тех-
носила». Как  рассказывал ранее 
РБК источник, знакомый с плана-
ми группы, «Сафмар» рассматри-
вает возможность покупки и дру-
гих активов на  рынке бытовой 
техники и электроники. Как со-
общил РБК совладелец «Юлмар-
та» Дмитрий Костыгин, Гуцериев 
проявлял интерес и к его компа-
нии, но «теперь будет не до нас», 
поскольку интеграция масштаб-
ных активов всегда идет непро-
сто. «Им теперь год переваривать 
покупки. Не  факт, что  случится 
мощная синергия. Если дойдет 
до объединения трех сетей, основ-
ной вопрос — кто будет управлять. 
По логике, менеджеры «Техноси-
лы» больше успели привыкнуть 

к новому владельцу, но «Эльдора-
до» и «М. Видео» намного боль-
ше, и форматы разные», — гово-
рит Костыгин.

 НЕ ТОЛЬКО МАГАЗИНЫ

Помимо розничной сети в пери-
метр сделки войдет интернет-биз-
нес компании, рассказал Тынко-
ван РБК. Речь идет в том числе 
о проекте по созданию торговой 
площадки, где по аналогии с «Ян-
декс.Маркет» будут представлены 
товары, на  которых «М.  Видео» 
не специализируется.

Площадка должна заработать 
в феврале 2017 года; планирует-
ся, что уже к концу года ее обо-
рот достигнет 2,4 млрд руб., а че-
рез три года  — 13,4 млрд руб., 
писал РБК ранее. Инвестиции 
в развитие бренда и маркетинг 
за первые три года составят бо-
лее чем 1 млрд руб., а совокупные 
инвестиции в проект до 2020 года 
достигнут 4,3 млрд руб. По сло-
вам Тынкована, планы по разви-
тию онлайн-площадки остаются 
в силе. «После сделки я и Павел 
[Бреев] будем иметь даже больше 
возможностей вкладывать уси-
лия в этот проект», — заявил он.

КОНКУРЕНЦИЯ НА ТРОИХ

«Я окончил институт в 1992 году 
и  попал на  работу в  магазин 
по продаже телевизоров с торго-
вым залом в 30 кв. м. Сейчас труд-
но поверить, но тогда через эту 
крохотную площадь можно было 
продать за день машину или даже 
две телевизоров, — рассказывал 
в интервью «Ведомостям» Алек-
сандр Тынкован о  начале своей 
карьеры.  — Где-то  через шесть 
месяцев я понял, что у меня до-

статочно опыта, чтобы открыть 
один магазин, а лучше два. Причи-
ной для такого решения явились 
возраст, 25 лет, и желание сделать 
что-нибудь самостоятельно». Уже 
в 1993 году Тынкован и его пар-
тнеры, вложив $40 тыс., открыли 
первый магазин на улице Маро-
сейка. На конец третьего квартала 
2016 года сеть «М. Видео» насчи-
тывала 388 магазинов в 162 горо-
дах России.

Примерно в  этот  же период, 
в 1993–1994 годах, на рынке по-
являются два основных будущих 
конкурента — сети «Эльдорадо» 
и «Техносила». «Битвой электрон-
ных братьев» называли участни-
ки рынка всю последующую кон-
куренцию между компаниями, 
рассказывали корреспонденту 
РБК собеседники в отрасли. Пар-
тнером Александра Тынкована 
по  развитию компании высту-
пает его брат Михаил, сеть «Эль-
дорадо» развивали братья Игорь 
и Олег Яковлевы, а «Техносилой» 
занимались Вячеслав и  Виктор 
Зайцевы. Но стратегию все ком-
пании выбрали разную. «М. Ви-
део» расширяла свое присутствие 
преимущественно за счет орга-
нического развития, «Техноси-
ла» и «Эльдорадо» сконцентри-
ровались на развитии в регионах, 
в том числе за счет приобретения 
региональных ретейлеров.

Вплоть до 2010 года лидерство 
сохраняла «Эльдорадо». Но в пер-
вом полугодии 2010 года ситуация 
изменилась, «М. Видео» впервые 
обошла конкурента по  размеру 
выручки; эта конфигурация со-
храняется до сих пор.

«Александр [Тынкован] всегда 
говорил, что компания — это его 
проект навсегда», — утверждает 
знакомый бизнесмена. Расстать-

ся с частью компании ее акцио-
неры согласились только в пользу 
«рынка» — в 2007 году компания 
провела IPO. Прозрачность струк-
туры «М. Видео» привлекла тогда 
немецкий MediaSaturn Holding 
(бренд Media Markt), который 
сделал предложение о  покуп-
ке, но стороны не договорились 
об условиях. Как рассказывал га-
зете «Коммерсантъ» бывший вла-
делец «Эльдорадо» Игорь Яковлев, 
еще  перед выходом на  россий-
ский рынок Media Markt пытался 
договориться о покупке его сети 
и «М. Видео», но сделки не полу-
чились, а  «полученные знания 
о местных компаниях и структу-
ре рынка немцы использовали 
при  открытии собственных ма-
газинов».

В 2011 году интерес к «М. Ви-
део» проявил акционер «Эль-
дорадо»  — чешская PPF Group. 
Стороны долго обсуждали воз-
можное слияние, но оценка биз-
неса со  стороны структур PPF 
Петера Келлнера и Иржи Шмей-
ца не устраивала Тынкована и его 
партнеров, поскольку проводи-
лась на основании оценки стои-
мости бумаг на бирже не в самый 
удачный момент. Спустя всего два 
года, в  2013-м, уже «М.  Видео» 
предприняла попытку купить 
«Эльдорадо» у чешских инвесто-
ров и даже обратилась с соответ-
ствующим заявлением в  ФАС. 
Сделка была одобрена, но  с  ря-
дом условий. В  частности, ре-
тейлеры должны были закрыть 
магазины одной из сетей в 35 ре-
гионах, в том числе в Москве и об-
ласти. В августе 2013 года сторо-
ны прекратили переговоры, «так 
как  не  смогли прийти к  согла-
сию по  существенным параме-
трам сделки», писали «Ведомо-
сти» со ссылкой на представителя 
«М. Видео». Вопрос цены, по сло-
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Стоимость акций «М.Видео» после объявления о сделке в течение всего дня, 14 декабря, показывала на Московской 
бирже положительную динамику и увеличивалась к предыдущему торговому дню на более чем 10%

 Окончание. Начало на с. 1 

Объем рынка бытовой 
техники и электроники 
в 2015 году 

Данные по выручке, млрд руб.

Источник: 
GfK,  «Эльдорадо», «М.Видео», «Техносила»

«М.Видео» 

«Эльдорадо» 

«Техносила»

191, 91

117,49

19,00

1192
Весь рынок
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Группа компаний выкупила часть недвижимости  
«Седьмого континента»

«Дикси» расширяет площадь 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА,  
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Группа компаний «Дикси» 
выкупила 12 объектов недви-
жимости группы «Мкапитал», 
владеющей сетями «Седьмой 
континент» и «Наш». Сум-
ма сделки могла составить 
до 2,4 млрд руб.

Группа компаний «Дикси» выкупила 
у компании ОАО «Мкапитал» (мате-
ринская компания сетей «Седьмой 
континент» и  «Наш», владеющая 
их  недвижимостью) 12 объектов 
в Калининграде общей площадью 
около 30 тыс. кв. м, говорится в со-
общениях сторон (есть в распоря-
жении РБК). На девяти площадках 
сейчас расположены супермаркеты 
«Седьмого континента», которые 
будут переформатированы под ма-
газины «Виктория». Как сообщил 
РБК гендиректор «Дикси» Сергей 
Беляков, всего у ретейлера в Кали-
нинграде сейчас 68 магазинов, 40% 
их площадей находится в собствен-
ности компании.

Сумма сделки не раскрывается. 
По оценке гендиректора консал-

тинговой компании RRG Дениса 
Колокольникова, стоимость 1 кв. м 
торговой недвижимости в Кали-
нинграде в  зависимости от  ме-
стоположения может находиться 
в диапазоне от 50 тыс. до 80 тыс. 
руб. Таким образом, все объекты 
могли обойтись «Дикси» в  1,5–
2,4 млрд руб. В структуре бизнеса 
«Седьмого континента» на кали-
нинградский дивизион приходи-
лось примерно 3% годовой выруч-
ки ретейлера. Совокупный оборот 
сети в 2015 году составил 50,5 млрд 
руб. Всего «Мкапитал» принадле-
жит около 1 млн кв.  м офисной 
и торговой недвижимости.

«Седьмой континент» открыл-
ся в Калининграде в 2005 году, это 
был первый магазин сети за пре-
делами столичного региона. Ре-
шение о продаже, которое было 
принято советом директоров 
«Седьмого континента», компания 
объясняет стремлением «сосредо-
точиться на развитии в москов-
ском регионе». После завершения 
сделки у ретейлера остается 13 ги-
пермаркетов «Наш» и 101 супер-
маркет под  вывеской «Седьмой 
континент». «Концентрация биз-

неса в  одном регионе позволит 
компании сэкономить на  логи-
стических издержках и сфокуси-
ровать внимание на  оптимиза-
ции работы сети, которая началась 
летом этого года», — приводятся 
в сообщении слова гендиректора 
«Седьмого континента» Анато-
лия Подлесова. Как рассказывал 
топ-менеджер, который возглавил 
сеть в августе 2016 года, ранее РБК, 
его основная задача — завершить 
процесс оптимизации розницы 
за счет закрытия части региональ-

ных гипермаркетов и всех супер-
маркетов в арендованных поме-
щениях.

«Проведенные реформы, кото-
рые в значительной степени кос-
нулись ассортиментной и  мар-
кетинговой политики сети, уже 
приносят первые результаты: 
в  последние три месяца мы ви-
дим положительный like-for-like, 
рост среднего чека, и рассчитыва-
ем на сохранение позитивной ди-
намики в 2017 году», — отмечает 
Подлесов. 

РЕТЕЙЛвам собеседника издания, «был 
одним из  таких существенных 
фактов, но не определяющим».

ЗАПРЕТ НА РОЗНИЦУ

 Куда акционеры планируют напра-
вить вырученные от сделки сред-
ства, Тынкован не  раскрывает. 
Условия договора с «Сафмаром», 
по  его словам, запрещают ему 
и его партнерам в течение опре-
деленного времени после сделки 
запускать подобные «М.  Видео» 
бизнесы. « Мы не готовы сказать 
параметры, но они разумные. Это 
логично и справедливо», — сказал 
он РБК.

У «исторического» конкурен-
та Тынкована, Игоря Яковле-
ва, когда он продал «Эльдорадо» 
в 2011 году, таких ограничений, 
вероятно, не  было. Как  расска-
зывал сам бизнесмен в  интер-
вью журналу «Секрет фирмы», 
сразу после сделки с чешскими 
инвесторами он решил создать 
интернет-магазин бытовой тех-
ники и  электроники. Но  элек-
тронная коммерция оказалась 
ему «не совсем понятной». В ре-
зультате Яковлев теперь создает 
флагман рынка обуви на основе 
сети Kari, которая объединяет бо-
лее 700 магазинов в России, Ка-
захстане, Белоруссии и на Укра-
ине. «Я  могу заниматься либо 
ретейлом, либо ничем», — пояс-
нял Яковлев. 

Рантье Занадворов

Александр Занадворов, вла‑
делец «Мкапитала», стал кон‑
солидировать активы в сфере 
недвижимости в 2001 году 
и в 2016 году занимает 14‑е ме‑
сто в рейтинге крупнейших рос‑
сийских владельцев площадей 
по версии Forbes. Ежегодный 
совокупный доход бизнесмена 
от аренды издание оценило 
в $180 млн. Один из его первых 

и до сих пор самых известных 
активов — торговый центр 
«Охотный ряд», который сейчас 
находится в залоге у Сбербанка. 
В 2002 году Занадворов стал 
партнером Владимира Груз‑
дева в «Седьмом континенте», 
но впоследствии выкупил его 
долю, провел делистинг и стал 
единственным бенефициаром 
компании.
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Как открыть магазин фермерских продуктов у дома

Двое по лавкам

РЕГИНА САДЫКОВА

Две сестры открыли в про-
шлом году в собственном доме 
продуктовую лавку с едой 
от подмосковных фермеров. 
Сейчас в сети уже два магази-
на, которые в 2016 году прине-
сут около 17 млн руб. выручки. 

«Если бы инвестор дал мне денег 
на старт, то я бы раздавала про-
дукты бесплатно», — смеется Га-
лина Дембицкая, основательница 
продуктовой лавки «Две сестры». 
Год назад предпринимательни-
ца вместе с сестрой Людмилой 
Мальцевой открыла продуктовый 
магазин в своем же доме, арен-
довав помещение на цокольном 
этаже площадью 14 кв. м. Сегод-

ня лавка занимает уже 60 кв. м, но 
покупателям в ней по-прежнему 
тесно — ассортимент, состоящий 
из фермерских продуктов, растет 
с каждым днем. Дембицкая откры-
ла вторую лавку в центре Москвы 
и собирается развивать сеть ка-
фе-кулинарий.

За счет чего выживают такие 
проекты на рынке, где правят 
бал «Магниты», «Пятерочки» и 
«Дикси»?

ТВОРОЖОК ОТ ДЯДИ ДЖОНА

Коренная москвичка Галина с 
детства мечтала «кормить город» 
деревенскими продуктами, хотя 
к деревне отношения не имела. 
«У нас даже дачи не было», — при-
знается Дембицкая. Зато была ба-

Коренная москвичка Галина Дембицкая (на фото слева) с детства мечтала «кормить город» деревенскими продуктами, но реализовать мечту удалось только после введения в России 
продуктовых санкций и при поддержке сестры Людмилы Мальцевой (на фото справа)

Нашествие фермеров

Мода на фермерские продук-
ты, выращенные на небольших 
сельхозпредприятиях с мини-
мальным использованием удо-
брений, появилась в Москве в 
начале 2010-х. Первопроходцем 
стал фермерский кооператив 
LavkaLavka, созданный энтузи-
астами под началом бывшего 
журналиста Бориса Акимова. 
Они ездили по фермам, дого-
варивались о сбыте продукции 
через собственный сайт. Сегодня 
у LаvkaLavka пять магазинов в 
Москве и фермерский рынок в 
«Мега Химки».

По мнению Акимова, мелкие лав-
ки могут торговать фермерскими 
товарами с небольшой наценкой, 
при условии что бизнес будет 
построен на личных контактах и 
владельцы сами будут ездить за 
продукцией к фермерам. Но как 
только бизнес набирает обороты, 
начинаются проблемы. «Много 
лавок открывается и много за-
крывается, — говорит Борис Аки-
мов. — Одно дело отслеживать 
качество, когда у тебя десять 
фермеров, совсем другое — когда 
их уже 200–500: приходится вво-
дить жесткие стандарты, ездить с 

инспекциями на фермы, строить 
бизнес-систему. Это влияет на 
конечную стоимость продукции».
Тренд подхватили крупные сети. 
«Наша продукция представлена 
в «Азбуке вкуса» и «Глобус Гур-
мэ» — говорит Ирина Кисидис, 
небольшой производитель мо-
лочной продукции «Грик Гурме». 
По ее мнению, потенциал для 
развития фермерских лавок в 
Москве есть, но основная про-
блема — дорогая московская 
аренда и стоимость труда. В иде-
але владельцы лавок должны 
сами стоять за стойкой.
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У «Двух сестер» оригинальный способ борьбы 
со списаниями — все, что не продалось, 
используется на своей кухне. «У моей семьи уже 
нет понятия «хочу съесть» — только «надо 
съесть», — смеется Дембицкая

бушка, которая часто брала внучку 
с собой на рынок, где у нее были 
проверенные «поставщики» из 
деревни.

Дембицкая работала бухгалте-
ром в российском офисе междуна-
родного производителя молочной 
продукции и внимательно изучала 
состав продуктов, которыми тор-
говал ее работодатель. «Уже тогда я 
поняла, что это не те продукты, ко-
торые я бы стала давать своим де-
тям. Все мы вынуждены питаться 
суррогатами. И у меня появилась 
мечта — возить в город продук-
цию из деревни», — вспоминает 
Галина.

Мечту удалось реализовать по-
сле введения в России продукто-
вых санкций. К тому времени Дем-
бицкая ушла в декретный отпуск и 
вместе с сестрой занималась веде-
нием бухгалтерского учета на аут-
сорсинге для нескольких неболь-
ших компаний.

У Галины возникли проблемы 
с поиском сыра, который состав-
лял основу ее рациона, — в обыч-
ных продуктовых магазинах ка-
чественные сыры ей найти не 
удавалось, и она стала покупать 
еду в фермерских продуктовых 
магазинах LаvkaLavka, «Биосто-
рия» и др. Но, во-первых, еда там 
была очень дорогой, по мнению 
Галины, а во-вторых, большин-
ство фермерских магазинов рас-
полагалось в центре города. Гали-
на решила, что было бы здорово 
покупать качественные продукты 
в небольшой уютной лавке, жела-
тельно недалеко от дома в спаль-
ном районе Москвы.

Во время путешествия по Золо-
тому кольцу летом 2015 года Гали-
на убедила мужа заехать в Петуш-
ки, на ферму «Богдарня» Джона 
Кописки. Он прославился тем, 
что в 2015 году задал вопрос про 
поддержку фермеров Владимиру 
Путину во время прямой линии. 
«Я тогда рассказала о своей идее 
открыть съестную лавку Джо-
ну. Он сразу зажегся, поддержал 
меня», — вспоминает Дембицкая.

Помещение она нашла на пер-
вом этаже в своей же московской 
многоэтажке на Игарском проез-
де, неподалеку от метро «Свибло-
во», — аренда обошлась в 36 тыс. 
руб. в месяц за 14 кв. м. Первона-
чальные вложения  — в ремонт, 
покупку мебели, торгового обору-
дования и закупку товара — соста-
вили около 1 млн руб. Потратили 
накопления семьи, по несколько 
сотен тысяч рублей брали в долг у 
родственников и знакомых.

С разработкой концепции ма-
ленькой семейной лавки, ремон-
том и административной работой 
помогала сестра Галины Людмила 
Мальцева, которая живет в том же 
доме — на два этажа ниже Дембиц-
ких. «Мы все делаем вместе с се-
строй. Дети вместе гуляют, ходят 
на одни и те же кружки. У нас во-
обще такая большая семья на два 
дома», — говорит Галина. Назва-
ние будущего предприятия при-
думал муж.

Однако сами фермеры к идее 
Галины отнеслись прохладно. «Ни-
кто не хотел работать с никому не 
известным ретейлером, который 
только собирается запуститься в 
спальном районе,  — объемы не 
те», — говорит предприниматель-
ница. Лавку пора было открывать, 
а среди поставщиков был лишь 
Джон Кописки. Пришлось угова-
ривать производителей, к неко-
торым Галина поехала сама. На-
пример, в Плес к Елене Маньенан, 
которая в итоге стала поставлять в 
лавку свои пирожки, филе свеже-
выловленного судака и фарширо-
ванного карпа.

Информацию об открытии 
магазина помогли распростра-
нить консьержки, которым вру-
чили стопку флаеров, чтобы они 
раздавали жильцам, пригласили 
всех родственников и знакомых. 
«В  первый же день мы продали 
товаров на 50 тыс. руб., — вспоми-

нает Галина. — Правда, приехали в 
основном родня и друзья, каждый 
считал своим долгом поддержать 
меня и что-нибудь купить. При-
ехали даже 90-летняя бабушка с 
другого конца Москвы и тетя из 
Израиля, они все толкались тут в 
очереди». На радостях предприни-
мательница по привычке хорошей 
хозяйки начала заворачивать го-
стинцы с собой, но родные одер-
гивали: «Это же твоя работа, бес-
платно не возьмем».

Сюжет про необычный магазин 
снял «Первый канал» в передаче 
про поддержку фермеров. Вскоре 
о лавке узнала вся округа — уже 
в первую неделю среди жильцов 
дома нашлись постоянные кли-
енты. За кассой стояла сестра Га-
лины. «Она очень общительная и 
сама очень любит покупать, так 
что некоторые заходили просто 
пообщаться», — говорит хозяйка 
лавки. Сама Галина тем временем 
выстраивала отношения с постав-
щиками: формировала товарную 
линейку по новым категориям — 
рыбе, овощам, выпечке, сама ез-
дила на закупки. Если на старте в 
лавке было всего 20–30 позиций, 
то сейчас несколько сотен. По идее 
Галины лавка может обеспечить 
весь рацион семьи.

«Мы работаем с лавкой «Две 
сестры» уже год, у нас очень схо-
жие ценности и подход, — гово-
рит бренд-шеф пекарни «Булка» 
Анна Шумайлова.  — Несмотря 
на то что лавка небольшая, у них 
очень добротная селекция только 
натуральных продуктов высшего 
качества. Мы как-то сами заказа-
ли овощи на дегустацию и были 
приятно изумлены качеством по-
мидоров и молочной продукции». 
Сейчас лавка берет у пекарни то-
вар с отсрочкой платежа в две не-
дели, за год сотрудничества не 
было ни одной задержки, утвер-
ждают в пекарне.

Главная проблема — поиск по-
ставщиков. Так, с одним из по-
ставщиков курятины — фермером 
Климовым — удалось подружиться 
только благодаря тому, что сестры 

оказались его соседями. Несмотря 
на малый объем закупок, он «под-
кидывает» сестрам товар на реа-
лизацию.

Как правило, фермерские мага-
зины работают с большой нацен-
кой — продукт скоропортящийся, 
партии небольшие, много про-
блем с логистикой. Например, Бо-
рис Акимов не скрывает, что на-
ценка в его магазинах LavkaLavka 
превышает 100%. Дембицкая ре-
шила ставить наценку около 30%. 
«На дорогом продукте невозмож-
но делать большую маржу», — счи-
тает предпринимательница.

«Лавка сестер — это чуть ли не 
единственный магазин в Москве, 
который работает с наценкой 30%, 
они выживают за счет того, что 
сами же там работают, — говорит 
владелец фермы «Вольный выгул» 
Дмитрий Климов. — Девушки сде-
лали европейскую семейную лав-
ку, где все друг друга знают, можно 
по-соседски зайти в гости. У нас с 
ними дружеский бизнес».

Вести учет двум бухгалтерам 
было совсем некогда: все силы 
и время уходили на рутину и об-
служивание покупателей. Когда в 
конце 2015 года Дембицкая села 
сводить дебет с кредитом, оказа-
лось, что торговый оборот лав-
ки, открывшейся 24 сентября, за 
три с небольшим месяца соста-
вил 1,8 млн руб., из них 540 тыс. 
руб. — маржа магазина. Самыми 
расходными статьями стали арен-
да (108 тыс. руб. за три месяца) и 
налоговые платежи по патентно-
му режиму (30 тыс. за три месяца). 
На руки предпринимательница 
получила около 300 тыс. руб. — 
несмотря на ограниченный ас-
сортимент, бизнес оказался жиз-
неспособным.

Самым сложным периодом для 
семейной лавки оказался январь 
2016 года: нужно было сделать за-
каз перед праздниками на десять 

дней вперед, а понимания, про-
дастся ли это все, не было. У «Двух 
сестер» оригинальный способ 
борьбы со списаниями — все, что 
не продалось, используется на сво-
ей кухне. «У моей семьи уже нет по-
нятия «хочу съесть» — только «надо 
съесть», — смеется Дембицкая. — 
Даже если сегодня пришел свежий 
стейк и мой сын говорит, что хочет 
его съесть, я в первую очередь вы-
ложу его на прилавок, и только если 
вечером останется, возьму себе».

В новогодние каникулы прода-
жи просели настолько, что лавка 
чуть не ушла в минус, но навер-
стала за счет продаж в оставшиеся 
дни января. Продуктов, представ-
ленных в лавке, стало так много, 
что они занимали практически 
все пространство — два человека 
в магазине помещались с трудом. 
Дембицкие пришли к выводу, что 
нужно расширять бизнес.

ТОЛЬКО ИП

В начале 2016 года Галина по-
знакомилась с Вячеславом Тимо-
феевым, который торговал про-

дукцией Джона Кописки через 
интернет-магазин, и предложи-
ла ему открыть новую лавку под 
брендом «Две сестры».

Помещение под новый мага-
зин арендовали на Фрунзенской 
набережной. «Я тут живу, часто 
хожу мимо, вот и наткнулся на 
хорошее помещение», — говорит 
Вячеслав. В обустройство 50 кв. м 
вложили 1,5 млн — по 750 тыс., со-
здали ООО с 50-процентным уча-
стием обеих сторон. Чтобы найти 
деньги на расчеты с поставщика-
ми, Дембицкой пришлось оформ-
лять кредитные карты в Тинькофф 
Банке, ее мужу — в «Русском стан-
дарте». «К тому моменту с долгами 
за первую лавку мы уже рассчита-
лись, но не за счет прибыли, а за 
счет того, что продали квартиру в 
Израиле», — говорит предприни-
мательница.

Зато не было проблем с постав-
щиками — к моменту открытия 
второй лавки в марте 2016 года у 
«Двух сестер» уже была наработан-
ная база и даже появилась опреде-
ленная слава в фермерских кругах. 
Супруг Дембицкой еще со времен 
запуска первой лавки вел страни-
цу бренда в Facebook — сейчас там 
почти 1700 подписчиков.

Корреспондент РБК общался с 
Галиной в будний день в рабочие 
часы, интервью затянулось на не-
сколько часов — дверь лавки поч-
ти не закрывалась, а Дембицкая 
обслуживала покупателей. Зашла 
бабушка с детьми — за круасса-
нами и брауни от «Булки», жен-
щина прибежала из офиса в обе-
денный перерыв, чтобы купить 
продуктов родителям, живущим 
по соседству, местная домохозяй-
ка выбрала самого крупного пе-
туха от фермера Климова — к ве-
чернему столу, студентка зашла 
за свежесваренным кофе и хле-
бом после учебы и долго пере-
живала, что ее любимый сыр уже 
раскупили, в конце концов по-
просила добавить ее в чат лавки 
в WhatsApp, чтобы первой узна-
вать о поставках.

Тем не менее Дембицкая рас-
сказывает, что в первые месяцы 
после открытия лавка в центре 
еле-еле выходила в ноль. Прода-
жи за первые полтора месяца со-
ставили всего 900 тыс. руб. А в цен-
тре выше аренда — 70 тыс. руб. в 
месяц за 52 кв. м.

Но главная ошибка  — выбор 
системы налогообложения. Что-
бы разделить бизнес с партнером, 
пришлось зарегистрировать ООО. 
Причем новое юрлицо не могло 
работать по «упрощенке», так как 
партнер там являлся совладель-
цем как юридическое лицо. Ве-
сти бухгалтерию ООО сложнее, 
чем ИП, так что пришлось нанять 
бухгалтера за 25 тыс. руб. в месяц. 
«Этот бизнес эффективен, только 
когда работает как ИП на «упро-
щенке», иначе налоги съедают всю 
прибыль», — говорит Дембицкая.

Проблему удалось решить, пе-
реведя бизнес на ИП. Первая при-
быль появилась лишь через не-
сколько месяцев, сейчас месячная 
выручка лавки на Фрунзенской 
превышает 1–1,2 млн руб., при-
быль — 150–200 тыс. руб. «В центре 
люди более обеспеченные, — гово-
рит Дембицкая. — Например, к нам 
приходит актер Олег Меньшиков».

Спустя полгода после запуска 
Тимофеев и Дембицкая решили, 
что нужно по-хорошему расста-
ваться. «Мне захотелось развивать 
свой бренд», — объясняет Тимофе-
ев. Чтобы выкупить долю партне-
ра уже за 1,5 млн руб., Дембицким 
пришлось привлечь деньги у зна-
комых под 3% в месяц.

Сейчас Галина считает, что та-
кой бизнес нужно строить без пар-
тнеров. «В нашем деле невозможно 
применять бизнес-подходы. Мы не 
про это. Здесь очень важно особое 
отношение к покупателям — как к 
гостям, соседям. У нас некая кон-
цепция семейного островка в боль-
шом городе», — объясняет Гали-
на. Сейчас на две лавки работают 
уже семь человек, ФОТ составляет 
450 тыс. руб., сами сестры получа-
ют по 75 тыс. руб. на руки.

Осенью 2016 года остаток 
средств от продажи израильской 
квартиры супруги решили вло-
жить в расширение лавки в «Сви-
блово». В сентябре в их же доме 
освободилось помещение площа-
дью 57 кв. м, которое занимал са-
лон красоты. «Две сестры» пере-
ехали, хотя снова потребовалось 
вложиться в ремонт и построй-
ку кухни — всего понадобилось 
2 млн руб. Стоимость аренды со-
ставляла уже 70 тыс. руб.

Новая лавка заработала в ноя-
бре 2016 года с новой концепци-
ей — здесь работает повар и про-
дается готовая еда. «Люди все 
меньше готовят дома, но спрос 
на домашнюю еду, сделанную из 
фермерских продуктов, есть всег-
да. Я планирую создать сеть кули-
нарий, где все будет готовиться из 
свежих натуральных продуктов. 
В будущем этим бизнесом будут 
управлять мои дети», — говорит 
Галина. 

Годовая экономика фермерской лавки, тыс. руб. 

Торговый оборот 10 000
Оплата поставок 7 000
Аренда 432
Коммунальные платежи 36
Охранная сигнализация 55
Транспортные расходы 120
Налоги (патент) 120
Прибыль 2237

Источник: лавка «Две сестры» 

Главная проблема — поиск поставщиков. 
Так, с одним из поставщиков курятины — 
фермером Климовым — удалось подружиться 
только благодаря тому, что сестры оказались 
его соседями
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Как изменится процедура регистрации жилья в 2017 году

Единый ответ на квартирный вопрос
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

С 1 января 2017 года вступает 
в силу федеральный закон 
«О государственной регистра-
ции недвижимости», кото-
рый упрощает эту процедуру 
для россиян. Насколько — раз-
бирался РБК.

Закон «О  государственной ре‑
гистрации недвижимости» был 
принят в июле этого года. По за‑
думке авторов, он должен упро‑
стить механизм регистрации 
прав на недвижимость и сделок 
с  ней. Напомним, что  сегодня 
действует двухэтапная систе‑
ма  — сначала постановка объ‑
екта на  государственный ка‑
дастровый учет в  Кадастровой 
палате при Росреестре, а затем 
регистрация права собственно‑
сти на него в Росреестре по ме‑
сту нахождения объекта. Однако 
с Нового года вся процедура бу‑
дет заменена на разовое обраще‑
ние в один орган.

БЕЗ ПРИВЯЗКИ К МЕСТУ

Документ предусматривает 
создание новой системы уче‑
та данных  — Единого государ‑
ственного реестра недвижимости 
(ЕГРН). В него войдет информа‑
ция из  Государственного када‑
стра недвижимости и  Единого 
государственного реестра прав 
на недвижимое имущество и сде‑
лок с ним. Свидетельству о госу‑
дарственной регистрации при‑
дет на  смену выписка из  ЕГРН. 
По словам руководителя россий‑
ской юридической и налоговой 
практики O2 Consulting Натальи 
Кузнецовой, ведение реестра бу‑
дет осуществляться полностью 
в  электронной форме, что  по‑
зволит гражданину обращаться 
за документами в любое отделе‑
ние Росреестра (или МФЦ) — вне 
зависимости от  фактического 
местонахождения объекта не‑
движимости.

«Если сейчас ваш объект нахо‑
дится в Тверской области, все ре‑
гистрационные действия можно 
совершать только там, — поясня‑
ет руководитель практики «Меже‑
вание, кадастр, регистрация» Со‑
дружества земельных юристов 
Юлия Бузанова.  — После всту‑
пления в силу закона можно бу‑
дет подавать заявление из любого 
региона России».

СЖАТЫЕ СРОКИ

С января 2017 года также изменят‑
ся сроки регистрации недвижимо‑
сти. Сегодня каждая из двух про‑
цедур занимает по десять рабочих 
дней, в результате максимальный 
срок оформления составляет 
20 рабочих дней. После 1 янва‑
ря срок рассмотрения заявления 
сократится в два раза и будет со‑
ставлять десять дней. При подаче 
документов через МФЦ этот срок 
удлиняется на два дня.

По  словам Бузановой, далее 
в ЕГРН будет заноситься информа‑
ция не только о полученных пра‑
вах на недвижимость, но и о лицах, 
зарегистрированных в квартире. 
«В  будущем, покупая квартиру, 
эти сведения можно будет запро‑
сить, — рассказывает юрист. — Это 
поможет понять, кто был пропи‑
сан ранее в этой квартире». Одна‑
ко переноситься в эту базу будут 
данные лишь по вновь возникшим 
правам начиная с 2017 года.

Для сравнения, сейчас данных 
о том, кто ранее был собственни‑
ком квартиры, какие он действия 
предпринимал, в  реестре не  су‑
ществует. «Даже судебные споры 
ищутся в ручном режиме в карто‑
теке того суда, в котором должно 
было быть рассмотрено дело», — 
рассказывает Бузанова.

ВОЗМОЖНЫЕ СЛОЖНОСТИ

Наталья Кузнецова предупрежда‑
ет, что  в  течение «переходного» 
периода некоторые собственники 
недвижимости могут столкнуть‑
ся с техническими сложностями. 
Например, с  некорректной ин‑
формацией в  электронных вы‑
писках или  вовсе с  отсутствием 
таковой. «Подобные инциденты, 
к сожалению, не исключены и в ка‑

ких‑то  случаях могут поставить 
сделку под  вопрос, а  не  только 
сказаться на ее сроках», — говорит 
Кузнецова. В связи с этим экспер‑
ты рекомендуют собственникам 
недвижимости своевременно 
получить электронные выписки 
из ЕГРП, чтобы убедиться в кор‑
ректности информации об их объ‑
екте в реестре.

Судебный юрист Дмитрий 
Островский поясняет, что слож‑
ности у граждан могут возникнуть 
в связи с тем, что в России многие 
объекты до сих пор не имеют го‑
сударственной регистрации пра‑
ва, не поставлены на кадастровый 
учет либо имеют сразу несколь‑
ких собственников. По  мнению 
Островского, если гражданин 
столкнулся с  некорректной ин‑
формацией в электронных выпи‑
сках, ошибку нужно исправлять 
в  управлении Росреестра. Если 
это невозможно, вопрос придет‑
ся решать в судебном порядке.

Эксперт также уверен, что 
хотя бы пару раз в год стоит де‑
лать выписку из ЕГРН, чтобы удо‑
стовериться, что  вы числитесь 
собственником своей квартиры 
или  земельного участка. «Если 
речь о земельном участке, это за‑
служивает особого внимания, на‑
пример, если вы знаете, что со‑
седи либо до  сих не  оформили 

собственность, либо только соби‑
раются ее оформлять, а с вами со‑
гласовательных процедур не про‑
ходили», — говорит Островский.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ ВОПРОС

Юристы считают, что упрощение 
порядка регистрации недвижи‑
мости может простимулировать 
выйти из тени дачников с неза‑
регистрированными сооружени‑
ями. До сих пор в силу довольно 
сложной процедуры регистрации 
владельцы вновь возведенных 
дачных сооружений уделяли 

мало внимания их полноценно‑
му юридическому оформлению. 
Теперь зарегистрировать их  бу‑
дет проще. Дополнительную ак‑
туальность вопросу придает тот 
факт, что  с  1 января 2017 года 
налоговые органы ужесточают 
меру ответственности для  тех, 
кто  не  платит вовремя налоги. 
«Если вы построили дом и не зая‑
вили об этом имуществе как о на‑
логооблагаемом, то можете быть 
привлечены к ответственности, — 
предупреждает Юлия Бузанова. — 
Если дом не  зарегистрирован 
и налоговая это выясняет, то 20% 
той суммы, которую вы должны 
были уплатить, предъявляется 
в виде штрафа». Этот фактор мо‑
жет простимулировать «серых» 
дачных застройщиков делать все 
по закону, считают эксперты.

Впрочем, с  этого года поя‑
вился и  дополнительный сдер‑
живающий фактор. Налог на не‑
движимость придется платить 
не с инвентаризационной, а с ка‑
дастровой стоимости, которая 
может оказаться существен‑
но выше. Какой из  факторов — 
простота и  скорость оформле‑
ния или перспектива расстаться 
с большей суммой денег — пере‑
весит, покажет время, считают 
эксперты. 

Юристы считают, что упрощение порядка 
регистрации недвижимости может 
простимулировать выйти из тени дачников 
с незарегистрированными сооружениями
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